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Важно, чтобы дети с 
ранних лет осознавали 
значение экокультуры и 
роль природы в нашей 
жизни. Формирование 
экологического мышле-
ния у молодежи – это ин-
вестиция в будущее. Ведь 
от их знаний и привычек 
будет зависеть, каким 
достанется мир грядущим 
поколениям.

Послы стран ЕС в Брюс-
селе одобрили прод-
ление наблюдательной 
миссии в Армении. 
Согласно источникам 
в Баку, продление 
миссии может сопро-
вождаться усилением 
ее функционала и 
даже передачи на 
ее баланс оружия.

25 декабря прошлого 
года, произошла авиа-
катастрофа рейса 
Баку-Грозный. 
В канун сороковин 
корреспондент «Каспия» 
встретился с сослуживца-
ми членов экипажа 
погибшего борта, их 
семьями, друзьями,
коллегами.

ЭКОБУДУЩЕЕ
ДЛЯ ВСЕГО
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

ЕВРОПЕЙСКАЯ
МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА

ПИЛОТЫ
ТРАГИЧЕСКОГО 
РЕЙСА

Стр. 2

УПРАВЛЯЯ ТРАНСПОРТНЫМИ ПОТОКАМИ
Баку является транспортным узлом 
не только Азербайджана, но и всего 
региона, поэтому от решения про-
блем транспортной загруженности 
столицы зависит эффективность ре-
ализации всей транспортной страте-
гии страны. 

В очередной раз повторив, что у Азер-
байджана нет территориальных претензий 
к Армении, Президент Ильхам Алиев за-
явил, что «Армения должна выполнить 
свои обязательства, предоставив 
беспрепятственный проезд из 
Азербайджана в Азербайджан».

28 января состоялось 
совещание, посвящен-

ное вопросам транспор-
та. На мероприятии 

выступил Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев.
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В Анкаре состоялась вторая трехсторонняя встреча министров ино-
странных дел, экономики, торговли и транспорта Азербайджанской 

Республики, Турецкой Республики и Республики Узбекистан.

Стр. 3 Стр. 6

Первая встреча в таком формате 
состоялась 2 августа 2022 года в 
Ташкенте. Фактически Ташкент-
ская декларация, подписанная 
главами МИД Узбекистана, Азер-
байджана и Турции, заложила 
основу трехстороннему диалогу. 
Именно в ней были определены 
основные приоритеты сотрудни-
чества на ближайшую перспек-
тиву. 

Совокупный товарооборот между 
тремя странами составляет около 
$10 млрд, имеется потенциал для 
его удвоения. Так, товарооборот 
между Турцией и Узбекистаном 
превышает $3 млрд, и узбекская 
сторона рассчитывает уже в бли-
жайшие годы довести его до $5 
млрд. Азербайджано-турецкий 
товарооборот в 2023 году побил 
исторический рекорд...

ПРИОРИТЕТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

РАЗВИТИЕ ТОВАРООБОРОТА

Первая неделя после всту-
пления Дональда Трампа в 
должность президента США 
ознаменовалась чередой 
громких заявлений и реше-

ний. Внимание многих было 
приковано к началу агрес-
сивной политики, связанной 
с производством и реализа-
цией нефти и газа.

АЗЕРБАЙДЖАН ЗАИНТЕРЕСОВАН В СТАБИЛЬНОСТИ НЕФТЕДОБЫЧИ

ПЕРИОД 
ВЯЗКИХ ЦЕН

В СТОЛИЦЕ ТУРЦИИ БЫЛА ПОДПИСАНА АНКАРСКАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ 
Ежегодный эконо-
мический форум в 
Давосе стал удачной 
площадкой для про-
движения целей раз-
вития зеленой энер-
гии. Руководствуясь 
целью превращения 
в поставщика чистой 
энергии, Азербайджан 
уверенно демонстри-
рует свой потенциал. 

Прошлый год показал 
возросшее доверие 
к банкам. Другим 
интересным, но уже 
не новым явлением 
стало преобладание 
небольших срочных 
депозитов. Население 
по-прежнему доверя-
ет банкам небольшие 
суммы и на короткий 
срок. 

После окончания пан-
демии мы вновь по-
лучили возможность 
ездить по миру. Ин-
дустрия путешествий 
почти вернулась к до-
пандемийным показа-
телям. В Азербайджа-
не также наблюдается 
существенный рост 
въездного туризма. 

ИДЕМ 
ЗЕЛЕНЫМ 
КУРСОМ 

ГРАДУС 
ДОВЕРИЯ 
РАСТЕТ 

МАНЯЩАЯ 
ДЕСТИНАЦИЯ –
АЗЕРБАЙДЖАН 
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СВЕРЯЮТ ЧАСЫСВЕРЯЮТ ЧАСЫ
БАКУ, АНКАРА И ТАШКЕНТБАКУ, АНКАРА И ТАШКЕНТ



Баку является транс-
портным узлом не 
только Азербайджана, 
но и всего региона, 
поэтому от решения 
проблем транспортной 
загруженности сто-
лицы зависит эффек-
тивность реализации 
всей транспортной 
стратегии страны. Ведь 
здесь сходятся два ме-
гапроекта, в которых 
активное участие при-
нимает Азербайджан, 
– «Север-Юг» и «Вос-
ток-Запад». И оба они 
пересекаются в преде-
лах административных 
границ «Большого 
Баку».

ФАКТОР 
ГЕОПОЛИТИКИ 
Но прежде чем под-
робно остановиться на 
транспортной пробле-
матике, Ильхам 
Алиев затронул во-

просы большой геопо-
литики. Причем акцент 
был сделан на исто-
рических факторах, 
обусловивших характер 
формирования транс-
портно-логистических 
связей в регионе.
Говоря о факторах, 
приведших к тому, что 
Азербайджанская Ре-
спублика сталкивается 
с проблемами транс-
портной связанно-
сти, в частности 
имеет Нахчы-
ванский эксклав, 
отрезанный от 
страны террито-
рией Армении, 
Ильхам 
Алиев 
оста-
но-

вился на истории 
Азербайджана XIX и 
XX веков. Президент 
назвал преступлением 
действия, приведшие 
к такой ситуации, а 
также к череде кон-
фликтов в указанный 
период. Незабытые 
преступления прошло-
го и сегодня дают о 
себе знать, в частности 
нерешенностью про-

блемы Зангезур-
ского коридора. 
В очередной раз 

повторив, что у 
Азербайджана 
нет террито-

риальных 

претензий к Армении, 
Ильхам Алиев заявил, 
что «Армения должна 
выполнить свои обяза-
тельства, предоставив 
беспрепятственный 
проезд из Азербайд-
жана в Азербайджан». 
Президент Азербайд-
жана сказал, что этот 
вопрос будет в центре 
внимания. «Как на 
международном уров-
не, так и в ходе дву-
сторонних контактов 
с Арменией мы посто-
янно подчеркиваем 
один вопрос: ...должен 
быть комфортный и 
свободный проезд из 
Азербайджана в Азер-
байджан, без каких-ли-
бо проверок и препят-
ствий», – подчеркнул 
Ильхам Алиев. Он 
также вновь напомнил 

свой тезис, что не 
сомневается в воз-

можности откры-
тия Зангезурского 
коридора.
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28 января состоялось совещание, посвященное вопросам транспорта. На ме-
роприятии выступил Президент Азербайджана Ильхам Алиев, коснувшись как 
практических вопросов, вытекающих из необходимости решения транспортных 
проблем столицы, так и реализации транспортной стратегии страны в целом.

ДОЛЖЕН БЫТЬ КОМФОРТНЫЙ И СВОБОДНЫЙ ПРОЕЗД ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА В АЗЕРБАЙДЖАН

УПРАВЛЯЯ УПРАВЛЯЯ 
ТРАНСПОРТНЫМИ ПОТОКАМИТРАНСПОРТНЫМИ ПОТОКАМИ

УПРАВЛЯЯ УПРАВЛЯЯ 
ТРАНСПОРТНЫМИ ПОТОКАМИТРАНСПОРТНЫМИ ПОТОКАМИ

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

здесь сходятся два ме-

активное участие при-
нимает Азербайджан, 
– «Север-Юг» и «Вос-
ток-Запад». И оба они 
пересекаются в преде-
лах административных 

робно остановиться на 
транспортной пробле-

с проблемами транс-
портной связанно-
сти, в частности 
имеет Нахчы-
ванский эксклав, 
отрезанный от 
страны террито-
рией Армении, 
Ильхам 
Алиев 
оста-
но-

нерешенностью про-
блемы Зангезур-

ского коридора. 
В очередной раз 

повторив, что у 
Азербайджана 
нет террито-

риальных 

международном уров-
не, так и в ходе дву-
сторонних контактов 
с Арменией мы посто-
янно подчеркиваем 
один вопрос: ...должен 
быть комфортный и 
свободный проезд из 
Азербайджана в Азер-
байджан, без каких-ли-
бо проверок и препят-
ствий», – подчеркнул 
Ильхам Алиев. Он 
также вновь напомнил 

свой тезис, что не 
сомневается в воз-

можности откры-
тия Зангезурского 
коридора.

Говоря о перспективах реали-
зации трансрегиональных про-
ектов, Президент Азербайджа-
на связал большие надежды с 
реализацией Транскаспийско-
го международного транспорт-
ного маршрута (ТМТМ), стерж-
невым элементом которого на 
территории Азербайджана вы-
ступают Бакинский междуна-
родный торговый порт в Аляте 
и железная дорога Баку-Тби-
лиси-Карс (БТК).
Сегодня БТК служит не только 
интересам тех стран, по которым 
она проходит, но и внерегиональ-

ным игрокам. Причем растущее 
значение этой железнодорож-
ной артерии делает необходи-
мым расширение ее пропускной 
способности. Она уже увеличена 
с 1 до 5 млн т, и не исключается, 
что в будущем по мере роста 
объемов грузоперевозок мощ-
ность железнодорожного полот-
на будет расти.
В новых условиях, когда желез-
ная дорога Баку-Тбилиси-Карс 
играет роль коммуникатора 
между Китаем и Европой, важ-
но, чтобы ведущие мировые 
логистические компании поль-

зовались ее возможностями. 
Это способствует повышению 
транзитного потенциала Азер-
байджана и усилению его по-
зиций на транспортной карте 
своего региона.
БТК тесно связана с инфра-
структурой Бакинского меж-
дународного торгового порта, 
мощность которого также 
возрастает с 15 до 25 млн т. Это 
говорит о том, что Азербайд-
жан ожидает существенного 
роста грузопотока через свои 
морские ворота уже в ближай-
шие годы.

Синхронизация действий 

Центральной темой сове-
щания стало совершен-
ствование транспортной 
системы «Большого 
Баку», что является со-
ставной частью реализа-
ции Генерального плана 
азербайджанской сто-
лицы, рассчитанного до 
2040 года.
В настоящее время в 
городе фактический 
транспортный коллапс, 
устранение которого 
– основной вопрос теку-
щей повестки. Ситуация 
настолько остра, что 
было решено принять 
новую государственную 
программу, предусма-
тривающую развитие 
городского транспорта. 
Президент Азербайджа-
на пригласил широкую 
общественность принять 
участие в разработке 
этой программы. 
«Я созвал сегодняш-
нее совещание, чтобы 
мы могли обсудить эти 
вопросы, и чтобы нам 
представили, а также 
чтобы и общественность 
знала, что нас ожидает, в 
какие годы какую работу 
следует провести. В то 
же время представители 
общественности также 
могут представить свои 
рекомендации в соответ-
ствующие государствен-
ные органы».
Основными направле-

ниями предлагаемой 
стратегии являются 
развитие железнодо-
рожного транспорта в 
городе, включая метро, 
трамвайный транспорт и 
пригородные электрич-
ки. В ближайшие годы 
предусматривается вне-
дрение еще одного вида 
городского транспорта 
– метробусного. При 
этом Баку усиливает свое 
значение в качестве ре-
гионального и субрегио-
нального транспортного 
хаба. Этот статус еще 
более укрепит строитель-
ство в Международном 
аэропорту Гейдар Алиев 
нового терминального 
комплекса.

ПРОГРАММА 
УТВЕРЖДЕНА
30 января Президент 
Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев, 
подписав соответствую-
щее Распоряжение, ут-
вердил Государственную 
программу на 2025-2030 
годы по совершенство-
ванию транспортной 
инфраструктуры в горо-
де Баку и прилегающих 
территориях. 
Работы по реорганиза-
ции системы транспорта 
в Баку уже начались, и 
за ходом их выполнения 
будет установлен строгий 
контроль.

Развивая «Большой Баку»
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В Анкаре состоялась вторая трехсторонняя встреча министров иностранных 
дел, экономики, торговли и транспорта Азербайджана, Турции и Узбекистана. 
Она стала важным политическим маркером, свидетельствующем о растущем 
значении данного формата для системы региональных отношений.

Муниципальные 
выборы

Нефть 
с Кашагана

Новая 
швейная фабрика

29 января в Азербайджане состоя-
лись муниципальные выборы. В них 
приняли участие 1 млн 874 тыс. 810 
избирателей, явка составила 31,45%.
Выборы проходили в 118 избира-
тельных округах, где было открыто 
5846 участков. За 8071 мандат в 685 
муниципалитетах боролись 16 092 
кандидата.
Муниципальные выборы в Азер-
байджане во всех избирательных 
округах прошли нормально. Об этом 
заявил председатель Центральной 
избирательной комиссии Мазахир 
Панахов на брифинге по итогам го-
лосования.

«SOCAR начинает транзит нефти 
с казахстанского месторожде-
ния Кашаган по трубопроводу 
Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД). 
Первая партия кашаганской нефти 
объемом около 6 тыс. тонн, погру-
женная на танкер в порту Актау 25 
января, прибыла в Сангачальский 
терминал 27 января, откуда будет 
транспортирована в порт Джейхан 
по БТД. 
Это стало возможным после под-
писания 15 января 2025 года со-
глашения о транзите 240 тыс. тонн 
кашаганской нефти в год между 
SOCAR Midstream Operations LLC 
(дочерняя структура SOCAR) и 
KMG Trading, дочерней компанией 
КазМунайГаз», — говорится в сооб-
щении пресс-службы SOCAR.

В Билясуварском районе начала 
работу новая швейная фабрика. 
Предприятие, которое внесет свой 
вклад в развитие промышленности 
и обеспечение занятости в регионе, 
создано при поддержке KOBİA ин-
дивидуальным предпринимателем 
с 10-летним опытом работы в тек-
стильной сфере. Общая площадь 
фабрики составляет около 1000 м², 
включая производственную зону и 
вспомогательную инфраструктуру. 
На начальном этапе в создание 
предприятия инвестировано 
120 тыс. манатов.
В настоящее время на фабрике ра-
ботают 16 человек, большинство из 
которых женщины. Планируется 
обеспечить занятость 70-80 человек. 
Предприятие не создает экологиче-
ски вредных отходов.

Стороны отмечают не-
обходимость развития 
малого и среднего пред-
принимательства, важ-
ность стимулирования 
совместных проектов. 
Главными направлениями 
дальнейшего взаимодей-
ствия стало улучшение 
торговых отношений через 
упрощение и цифровиза-
цию сертификационных и 
таможенных процедур, а 
также устранение барьеров 
для торговли; расширение 
промышленной коопера-
ции и повышение объемов 
производства с высокой 
добавленной стоимостью, 
в том числе через исполь-
зование возможностей и 
создание свободных эконо-
мических зон с привлека-
тельными условиями для 
инвесторов.
Также состоялась цере-

мония подписания Ан-
карской декларации, 
которая фиксирует 
основные направления 
торгово-экономическо-
го и инвестиционного 

взаимодействия стран. 
Этот документ 

особенно 
интересен 
тем, что 
предпола-

гает реа-
лизацию 
иници-

атив по социально-эко-
номической поддержке 
Афганистана, участие 
Баку и Анкары в развитии 
проекта Трансафган-
ской железной дороги. 
Доведено до внимания 
значение достигнутого 
на Ближнем Востоке, в 
частности в секторе Газа, 
режима прекращения 
огня и его соблюдения, 
а также важность разре-
шения израильско-пале-
стинского конфликта на 
основе «принципа двух 
государств» в соответствии 
с нормами международно-
го права. Стороны также 
солидаризировались с 
Турцией в ее действиях по 
восстановлению Сирии и 
выражали общее желание 
содействовать этому про-
цессу в рамках политики 
регионального сотрудни-
чества.
В декларации также была 
выражена поддержка 
совместному противодей-
ствию шагам, направлен-
ным против суверенитета 
и территориальной целост-
ности стран-подписантов. 
Подчеркнута важность со-
действия работам по рекон-
струкции и гуманитарному 
разминированию в Кара-
бахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических 
районах Азербайджана.

Первая встреча в таком формате 
состоялась 2 августа 2022 года в 
Ташкенте. Фактически Ташкент-
ская декларация, подписанная 
главами МИД Узбекистана, Азер-
байджана и Турции, заложила 
основу трехстороннему диалогу. 
Именно в ней были определены 
основные приоритеты сотрудни-
чества на ближайшую перспекти-
ву. Как известно, все три страны 
выступают с общих позиций по 
многим международным вопро-
сам, в частности все они едины 
в достижении основной цели – 
устойчивого и динамичного раз-
вития тюркского мира.
Однако в условиях стремительно 
меняющейся геополитической 
реальности почти два с полови-
ной года с момента проведения 
первой встречи – довольно вну-
шительный срок для обсуждения 
его будущего применительно к 
новой ситуации. Значение анкар-
ской встречи для Баку в том, что 
она прошла впервые с тех пор, как 
Азербайджан и Узбекистан взаи-
модействуют как союзники. Если 
учесть, что и Турция является 
союзником Азербайджана, то для 
азербайджанской стороны дан-
ный формат является полностью 
союзническим.
В условиях геополитической тур-
булентности и повышения рисков 
и угроз по внешнему периметру 
всех трех стран тесная коорди-
нация внешнеполитических 
ведомств для выработки общей 
платформы сотрудничества пред-
ставляет собой особую актуаль-
ность. Однако следует подчер-
кнуть, что трехсторонний формат 
Анкара-Баку-Ташкент в первую 
очередь нацелен на совершен-
ствование механизмов торгово-
экономического сотрудничества и 
повышения транспортной связан-
ности всех трех стран. Если обра-
тить внимание на качественные и 
количественные характеристики, 
то без труда можно убедиться, что 
Турция, Азербайджан и Узбеки-
стан являются важнейшими ком-
муникационными звеньями в сво-

их регионах, поэтому повышение 
их транспортно-логистической 
связанности способствует реали-
зации более масштабных транс-
портных проектов в значительно 
более широкой географии. 

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ 
Недаром в ходе мероприятия 
подчеркивалось, что в ряду стра-
тегически важных проектов, объе-
диняющих регионы Каспийского, 
Черного и Средиземного морей, 
в том числе такие инициативы, 
как «Цифровой Шелковый путь» 
и «Экспорт зеленой энергии», 
которые повысили значимость 
трехстороннего сотрудничества 
для регионов.
Совокупный товарооборот между 
тремя странами составляет около 
$10 млрд, и, по мнению узбекской 
стороны, имеется потенциал для 
его удвоения. Так, товарооборот 
между Турцией и Узбекистаном 
превышает $3 млрд, и узбекская 
сторона рассчитывает уже в 
ближайшие годы довести его до 
$5 млрд. Азербайджано-турец-
кий товарооборот в 2023 году 
побил исторический рекорд, 
достигнув $7,5 млрд. В связи с 
этим в центре обсуждений были 
вопросы стимулирования взаим-
ной торговли, повышения доли 
взаимных инвестиций в общем 
объеме взаимной экономической 
деятельности. 
Отмечалась необходимость про-
движения общих приоритетов 
в сфере коммуникаций, цифро-
визации, устойчивого развития, 
транспорта. Обращает на 
себя внимание проведение 
первого в истории формата 
трехстороннего бизнес-фо-
рума, который собрал 
более 400 представителей 
деловых кругов. В ходе 
форума было 
представлено 
500 проектов 
на $8 млрд, 
что вызвало 
большой ин-
терес среди 
зарубежных 
инвесторов.

Декларация, обращенная
в будущее

БАКУ, АНКАРА И ТАШКЕНТ 
СВЕРЯЮТ ЧАСЫ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ



24 января замминистра 
иностранных дел РА Паруйр 
Ованнисян, комментируя по-
зицию своего правительства 
по представленному ини-
циативной группой проекту 
закона «О начале процесса 
вступления РА в ЕС», заявил, 
что в числе приоритетных 
вопросов, поддерживаемых 
Ереваном, стоит и размеще-
ние на границах страны ев-
ропейской наблюдательной 
миссии. При этом армянский 
чиновник не уточнил, на 
каких именно границах бу-
дет размещена миссия, что 
предполагает возможность 
ее деятельности не только 
на армяно-азербайджан-
ской условной границе, но 
и на других участках, о чем 
прямо говорится в одной из 
проармянских резолюций, 
принятых Европарламентом 
в последнее время.
Согласно источникам в Баку, 
продление миссии может со-
провождаться усилением ее 
функционала и даже переда-
чи на ее баланс легкого ору-
жия и военно-технического 
оборудования. А это уже го-
раздо серьезнее, чем просто 
наблюдать в бинокль. Техни-
ческим оснащением, а проще 
говоря, вооружением миссии 
будет заниматься Европей-
ский фонд мира, который 
уже выделил Еревану 10 млн 
евро, – как утверждается, 
«для содействия улучшению 
защиты гражданского насе-
ления в кризисных и чрезвы-
чайных ситуациях».
Последнее время Баку 
прямо обвиняет миссию в 
шпионаже и подрыве ре-
гиональной стабильности. 
В ответ Офис верховного 
представителя по ино-

странным делам и вопросам 
безопасности продолжает 
утверждать, что мандат 
миссии ЕС в Армении – на-
блюдать и докладывать на 
месте о ситуации на армя-
но-азербайджанской границе 
из Армении, содействовать 
усилиям ЕС «по урегулиро-
ванию армяно-азербайджан-
ского конфликта». По мне-
нию европейской стороны, 
с момента развертывания 
мониторинговой миссии чис-
ло вооруженных инцидентов 
в приграничных районах 
значительно сократилось. 
Следует понимать, что это 
она ставит себе в заслугу. 
Более того, по мнению пред-
ставителей Офиса ЕС, Брюс-
сель регулярно информирует 
Азербайджан о деятельности 
миссии.

СПЕКУЛЯЦИИ 
НА МИРОТВОРЧЕСТВЕ
Нетрудно предположить, 
что к раздражению Баку 
относительно присутствия 
миссии наблюдателей ЕС на 
условной армяно-азербайд-
жанской границе и ее рас-
ширения добавляется еще и 
возмущение по поводу безос-
нователь-
ных заяв-
лений, что 
якобы ЕС 
по-преж-
нему за-
нимается 
«урегули-
рованием 
ар-

мяно-азербайджанского 
конфликта», не позволяет 
азербайджанской стороне 
прибегать к «провокациям 
против Армении», к тому же 
информирует азербайджан-
ские власти о своей деятель-
ности на территории Арме-
нии. Последнее утверждение 
и вовсе звучит как издева-
тельство: если учесть посто-
янно звучащее со стороны 
Баку недовольство, что ему 
неизвестно, чем конкретно 
занимается миссия граждан-
ских наблюдателей, тогда как 
надобность в ее присутствии 
в регионе отсутствует. Более 
того, в официальных заявле-
ниях азербайджанской сто-
роны часто утверждается, что 
под риторикой «поддержки 
мира» Брюссель намерен ис-
пользовать наблюдательную 
миссию в Армении (ЕUMA) в 
качестве инструмента для из-
менения баланса сил на Юж-
ном Кавказе. Кроме того, за 
этими действиями конкретно 
прослеживаются и планы 
Парижа, чей контингент 
является костяком ЕUMA: 
Франция пытается создать 
в Армении плацдарм для 
своего военно-политического 

присутствия в регионе. 
Примечательно, что в са-
мой EUMA признаются, 
что миссия разработала 
комплексный подход к взаи-
модействию с сообществом, 
который выходит за рамки ее 
основной роли мониторинга. 
В частности, миссия прово-
дит регулярную работу «по 
обеспечению безопасности 
человека», в ходе которой 
наблюдатели посещают раз-
личные населенные пункты, 
взаимодействуют с жи-
телями, участвуют 
в общественных 
мероприятиях. 
Когда речь 
заходила об 
организации 
деятельно-
сти EUMA 
в Армении и 
ее задачах, ни 
о чем подобном 
никогда речи не 
шло. 
Местные жители, делясь 
своими наблюдениями в 
СМИ, говорят, что регуляр-
ные визиты наблюдателей 
якобы «сдерживают по-
ведение азербайджанских 
солдат». Утверждается, 
что наблюдатели проводят 
встречи с жителями, посе-
щают учебные заведения 
и взаимодействуют с пред-
ставителями гражданского 
общества. Дело дошло до 
того, что они даже доку-

ментируют местные про-
блемы, отслеживают 

ситуации в сфере 
безопасности 
и регулярно 
предоставля-
ют Брюсселю 
отчеты о со-
бытиях в при-
граничных 
регионах.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Послы стран ЕС в Брюсселе одобрили продление наблюдательной 
миссии в Армении на два года. Проект соглашения подразумевает, что 
состав и количество наблюдателей останутся неизменными: 165 ино-
странных и 44 армянских членов. Это решение должно быть одобрено 
министрами иностранных дел стран-членов ЕС в ближайшее время.
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раздо серьезнее, чем просто 
наблюдать в бинокль. Техни-
ческим оснащением, а проще 
говоря, вооружением миссии 
будет заниматься Европей-
ский фонд мира, который 
уже выделил Еревану 10 млн 
евро, – как утверждается, 
«для содействия улучшению 
защиты гражданского насе-
ления в кризисных и чрезвы-

прямо обвиняет миссию в 
шпионаже и подрыве ре-
гиональной стабильности. 
В ответ Офис верховного 

нователь-
ных заяв-
лений, что 
якобы ЕС 
по-преж-
нему за-
нимается 
«урегули-
рованием 
ар-

При этом утвержда-
ется, что миссия 
пользуется широ-
кой поддержкой во 
всем политическом 
спектре Армении, в 
том числе со сторо-
ны оппозиционных 
партий, которые 
традиционно счита-
ются структурами, 
имеющими про-
российскую внешне-
политическую ори-
ентацию. По сути, 
продление мандата 

миссии сроком 
на два года 

отражает 
стратеги-
ческие 
интере-
сы ЕС в 
регионе 

Южного 
Кавказа в 

свете меня-
ющегося геопо-

литического кон-
текста. Расширение 
присутствия EUMA 
уже сейчас рассма-
тривается в качестве 
фактора, позволя-
ющего Евросоюзу 
вклиниваться в 
процессы формиро-
вания региональной 
архитектуры безо-
пасности.
Ранее, 23 января, 
секретарь Совета 
безопасности Арме-
нии Армен Григо-
рян в ходе брифин-

га после заседания 
правительства под-
твердил, что видит 
Евросоюз в качестве 
одного из ключевых 
элементов южно-
кавказской систе-
мы безопасности. 
«Мы за последние 
годы по разным 
направлениям ра-
ботали, чтобы по 
возможности со-
здать стабильность 
в регионе. Наблю-
дательская миссия 
ЕС, присоединение 
к Римскому статуту, 
реформы в воен-
ной сфере – все это 
факторы стабильно-
сти», – подчеркнул 
Григорян. 
Между тем в Баку 
обеспокоены этой 
тенденцией. Более 
того, сообщается, 
что наблюдатель-
ная миссия Евро-
пейского Союза, 
активизировала 
свою деятельность в 
направлении Занги-
ланского района.
Являются эти дей-
ствия показатель-
ным выступлением 
с целью продемон-
стрировать свою 
полезность или 
представляют собой 
часть более слож-
ного сценария, по-
кажет ближайшее 
время.

телями, участвуют 
в общественных 
мероприятиях. 

о чем подобном 
никогда речи не 

продление мандата 
миссии сроком 

на два года 
отражает 

стратеги-

интере-
сы ЕС в 
регионе 

Южного 
Кавказа в 

свете меня-

Продление миссии может сопровождаться передачей на ее баланс легкого оружия

Очевидный
подтекст

что наблюдатели проводят 
встречи с жителями, посе-
щают учебные заведения 
и взаимодействуют с пред-
ставителями гражданского 
общества. Дело дошло до 
того, что они даже доку-

ментируют местные про-
блемы, отслеживают 

ситуации в сфере 
безопасности 
и регулярно 
предоставля-
ют Брюсселю 
отчеты о со-
бытиях в при-
граничных 
регио

Паруйр Ованнисян Армен Григорян

МИССИЯ МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА НЕВЫПОЛНИМА 
МИССИЯ МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА НЕВЫПОЛНИМА 
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Турецкая компания Cengiz 
İnşaat завершила строи-
тельство Забухчайского во-
дохранилища в Лачынском 
районе.
По словам менеджера про-
екта компании Акрама 
Тютюнчу, водохранилище 
предназначено для обе-
спечения поливной водой 
сельхозугодий на осво-
божденных территориях 
Азербайджана. Менеджер 
отметил, что помимо во-
дохранилища компания 
осуществила строительство 
двух автотрасс из Физули в 

Шушу (включая Дорогу По-
беды), в общей сложности 
внеся вклад в три страте-
гических проекта на осво-
божденных территориях.
Забухчайское водохранили-
ще вмещает 27 млн м³ воды. 
Пропускная способность 
магистрального ороситель-
ного канала от водохрани-
лища составляет 6,2 м³/с. 
Водохранилище способно 
обеспечивать поливной во-
дой 12,1 тыс. га земель в Гу-
бадлинском и Зангиланском 
районах.

Ненефтегазовые доходы 
госбюджета Азербайд-
жана в 2024 году соста-
вили 19 млрд 194,6 млн 
манатов – на 12,4% выше 
показателя 2023 года. 
Прогноз по ненефтегазо-
вым доходам в 2024 году 
перевыполнен на 3,1%.
В структуре ненефтегазо-
вых доходов в отчетном 
году 11 млрд 27,5 млн 
AZN (57,5%) пришлось 
на налоги и пошлины по 
линии Государственной 
налоговой службы, 
6 млрд 648,7 млн (34,6%) 
– на таможенные по-
шлины и налоги на им-
порт товаров, 547,9 млн 

(2,9%) – на поступления 
от платных услуг бюд-
жетных организаций.
Кроме того, 
250 млн AZN (1,3%) 
составили выплаты со 
стороны Центробанка 
Азербайджана по налогу 
на прибыль,
37,6 млн (0,2%) – 
поступления от аренды 
госимущества, 
69,9 млн (0,4%) – 
в целевые бюджетные 
фонды (при Минэколо-
гии и природных ресур-
сов и в Фонд утилизации 
транспортных средств), 
613 млн (3,1%) – 
прочие поступления.

Введены ограни-
чения на ввоз в 
Азербайджан про-
дукции животного 
происхождения из 
некоторых регионов 
Греции, Польши, 
Нигерии и Англии.
По официальным 
данным Всемирной 
организации здо-
ровья животных, на 
греческом острове 
Крит зафиксиро-
вана оспа мелкого 
рогатого скота, в 
Куявско-Поморском 
воеводстве Польши, 
Ньюкасле, в штате 
Кацина Нигерии, а 

также английских 
регионах Западный 
Мидленд и Юго-Вос-
точная Англия 
обнаружен высоко-
патогенный птичий 
грипп.
В целях защиты 
Азербайджана от 
этого инфекцион-
ного заболевания 
введено временное 
ограничение на 
импорт мелкого ро-
гатого скота и про-
дуктов животного 
происхождения, а 
также птицы и пти-
цеводческой продук-
ции.

ВОДА ДЛЯ ЛАЧЫНАВОДА ДЛЯ ЛАЧЫНАНА 12,4% НА 12,4% 
ВЫШЕВЫШЕ

ЗАЩИТАЗАЩИТА
ОТ ПТИЧЬЕГО ГРИППАОТ ПТИЧЬЕГО ГРИППА

161 электробус ввел в эксплуатацию BakuBus в ноябре-декабре 2024 года

58-летняя 
художница 
Эльмира Ага-
диева, про-
живающая в 
Ичери шехер, 
заботится о 
сотне кошек. 
Она говорит, 
что посвятила 
кошкам семь 
лет и называ-
ет свой дом 
очагом мило-
сердия. Эль-
мира ханым 
рассказывает, 
что ее хобби 
очень привле-
кает внимание 
местных жи-
телей и тури-
стов, которые 
помогают ей. 

В 2024 ГОДУ4 млрд 
828,5 млн AZN 41 

человек 

В 2,6 раза216 детей 

Преступление 
и наказание

33 379 По 630 На 23,2% 
преступлений фактам 
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ПОТРАЧЕНО НА 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
КАРАБАХА 

СТАЛ ЖЕРТВОЙ ПОДРЫВА 
МИН И БОЕПРИПАСОВ, 

УСТАНОВЛЕННЫХ АРМЕНИЕЙ

ВЫРОС РЫНОК 
ЦЕННЫХ БУМАГ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ 
сократились

ИМПОРТ ПШЕНИЦЫ

на 20,5% – авиатранспортом
на 1,9% – железнодорожным транспортом

на 9,9% увеличились объемы 
на 7,9% снизились затраты ВОЗВРАЩЕНЫ 

В СЕМЬИ 

зарегистрировано 
в Азербайджане

сократилось число 
преступлений,
совершенных группой лиц 

удалось при-
влечь к от-
ветственно-
сти виновных 
прошлых лет
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ВЯЗКИХ ЦЕН ВЯЗКИХ ЦЕН 
ПЕРИОД ПЕРИОД 

Появились и версии о том, что До-
нальд Трамп не смог уговорить Вла-
димира Путина на переговоры о пре-
кращении войны в Украине, поэтому 
решил обратиться за помощью к 
Саудовской Аравии с целью снизить 
цены на нефть и подорвать источник 
доходов России, чтобы заставить ее 
отказаться от своих планов. 

КОНФЛИКТ В УКРАИНЕ И ЦЕНЫ 
Во время выступления 23 января 
перед мировой деловой элитой, 
собравшейся на Всемирном эконо-
мическом форуме в Давосе, Трамп 
призвал Саудовскую Аравию и ее со-
юзников по ОПЕК нарастить добычу 
нефти, что, по его мнению, приведет 
к снижению цен на сырую нефть и 
лишит Москву ключевого источника 
доходов для финансирования ее 
войны. «Я также собираюсь попро-
сить Саудовскую Аравию и ОПЕК 
снизить стоимость нефти. Ее нужно 
снизить, честно говоря, я удивлен, 
что они не сделали этого до выбо-
ров. Если бы цена снизилась, война 
России и Украины немедленно бы 
закончилась», – сказал Трамп. 
Российская сторона не отка-
залась от переговоров с США 
по поводу прекращения 
конфликта в Украине, но 
выдвигает свои условия, 
которые кажутся Вашинг-
тону неприемлемыми. 
Очевидно, чтобы сделать 
позицию Москвы 
более податливой, 
Трамп решил дого-

ворится с принцем Мухаммедом от-
носительно возможности снижения 
цены на нефть. 

НОВЫЕ САНКЦИИ
На следующий день после инау-
гурации Трамп заявил, что введет 
больше санкций против России, 
чтобы заставить ее сесть за стол пе-
реговоров. Экономика России сильно 
зависит от экспорта нефти, на кото-
рый приходится более 30% доходов 
ее федерального бюджета. Снижение 
экспорта российской нефти, как и 
цен на нее, еще больше обременяет 
и без того напряженную экономику 
страны. 
Однако дальнейшее введение 
санкций против нефтяной про-
мышленности России – например, 
включение в санкционные списки 
ее крупнейшей нефтяной компании 
«Роснефть» или большего количе-
ства ее теневого нефтяного флота 
– может привести к скачку мировых 
цен на энергоносители. Если другие 
страны не увеличат добычу.

НАДЕЖДА НА ЭР-РИЯД
Саудовская Аравия и не-
которые ее союзники по 
ОПЕК способны быстро 
увеличить добычу нефти. 
В настоящее время у нее 
есть свободные мощно-
сти около 3 миллионов 

баррелей в день, в то 
время как у Объе-

диненных Араб-
ских Эмиратов 
– около 1 милли-

она барре-
лей. Резервные 
мощности являют-
ся результатом того, что 
страны ОПЕК согласились на 
критически важный объем до-
бычи для поддержания высоких 
цен на нефть. 
Россия, член ОПЕК+, экспор-
тирует около 6,6 млн баррелей 
нефти и нефтепродуктов в день. 
Однако Саудовская Аравия вряд 
ли согласится с предложением 
Трампа, ведь это нанесет зна-
чительный урон ее собственной 
экономике. А Трамп не сможет 
заставить саудовцев или других 
членов ОПЕК увеличить объемы 
добычи для давления на Кремль. 
Чтобы «договориться» с новой аме-
риканской администрацией, принц 
Мухаммед предложил Вашингтону 
инвестиции в размере ни много ни 
мало $600 млрд в течение следую-
щих четырех лет каденции Трампа. 
Члены ОПЕК все еще помнят пол-
ное игнорирование Вашингтоном 
их интересов, когда так называемая 
«сланцевая революция» привела к 
увеличению добычи и экспорта сы-
рой нефти в США, лишив их солид-
ных доходов. Ранее Дональд Трамп 
позвонил председателю Си Цзинь-
пину, чтобы заручится его под-
держкой в вопросе приостановки 
военных действий и установлению 
мира в украинском конфликте. 

Нью-Дели в расчетах Вашингтона

Что касается влияния 
политики нынеш-
ней администрации 
США на мировые 
котировки нефти, то 
рынок, несомненно, 
ожидает падение цен 
на нефть, но это про-
изойдет до каких-то 
приемлемых показа-
телей, что позволит 
сохранить рентабель-
ность нефтедобычи и 
нефтепроизводства в 
самих Штатах. Поэ-
тому в данном случае 
США будут стараться 
не переусердствовать. 

Ситуация непосред-
ственным 

образом 
касается 
и нашей 
страны. 
Азербайд-
жан вхо-

дит в формат сотруд-
ничества ОПЕК+ и 
вместе с партнерами 
заинтересован в 
стабильности нефте-
добычи. В Баку, да и 
в странах-партнерах 
расчет делается на 
то, что стороны бу-
дут во взаимосогла-
сованном порядке 
принимать все реше-
ния, которые могут 
отразиться на миро-
вых ценах на нефть. 
Это не позволит об-
валить рынок до сте-
пени, угрожающей 
их национальным 
экономикам. Какие 
бы цели ни пресле-
довал американский 
лидер, интересы 
стран-производите-
лей нефти для них 
все же важнее.

Негативным сигналом для 
Москвы может стать заявле-
ние главы Миннефти Индии 
Хардипа Сингха Пури о том, 
что индийские энергокомпа-
нии намерены наращивать 
импорт американской нефти 
и голубого топлива с учетом 
пожеланий Трампа. 
Тем временем Управление 
по контролю за иностранны-
ми активами (OFAC) Мин-
фина США предупредило 
индийских покупателей, что 
они обязаны до 27 февраля 

разгрузить всю российскую 
нефть, которая прибыла в 
страну до этого момента. 
Кроме того, индийские вла-
сти обязаны завершить все 
финансовые операции по за-
купкам российской нефти до 
12 марта. При этом Нью-Дели 
и далее может закупать рос-
сийское нефтяное сырье, если 
оно будет стоить менее $60 за 
баррель – такой санкционный 
ценовой потолок был опреде-
лен США и ЕС для нефти из 
России в сентябре 2022 года. 

На этом фоне индийские не-
фтегазовые компании ожида-
ют, что объемы поставок 
российской нефти в 
I квартале текущего 
года из-за санкций 
сократятся на 20%, 
но с последую-
щим восста-
новлением, 
когда будут 
найдены но-
вые пути 
обхода 
санкций. 

Первая неделя после 
вступления Дональда 
Трампа в должность президента 
США ознаменовалась чередой гром-
ких заявлений и решений. Внима-
ние многих было приковано к началу 
агрессивной политики, связанной с про-
изводством и реализацией нефти и газа. 

Дальнейшее введение 
санкций против нефтяной 
промышленности России 

может привести 
к скачку мировых цен 

на энергоносители

Баку и ОПЕК+

Владимир Путин

Мухаммед ибн Салман

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ 

ВЯЗКИХ ЦЕН ВЯЗКИХ ЦЕН 
ПЕРИОД ПЕРИОД 



МЫ ИДЕМ ЗЕЛЕНЫМ
КУРСОМ 
МЫ ИДЕМ ЗЕЛЕНЫМ
КУРСОМ 

С саудовским гигантом 
подписан Меморандум 
о взаимопонимании по 
разработке проектов 
морской ветроэнергети-
ки мощностью 3,5 ГВт в 
Каспийском море. Про-
ект называют первым в 
области местной мор-
ской ветроэнергетики. 
Началась работа и над 
инициативами по произ-
водству зеленого водо-
рода. Все это лишь часть 

обширной националь-
ной стратегии по декар-
бонизации и переходу к 
устойчивой энергетике. 
Азербайджан чутко 
реагирует на процессы 
в мировом энергетиче-
ском балансе. Набирает 
обороты тенденция 
стремительного роста 
производства электро-
энергии и ее экспорта, 
укрепляющая позиции 
республики в качестве 
надежного региональ-
ного поставщика. 
А важнейшим шагом 
на этом пути стало про-
шлогоднее Соглаше-
ние о стратегическом 
партнерстве по проекту 
прокладки экспортного 
коридора Каспий-Чер-
ное море-Европа, 
считает доктор эко-

номических наук, 
профессор Фикрет 
Юсифов. 
– На самом деле у запад-
ных стран серьезный ин-
терес относительно раз-
вития зеленой энергии в 
Азербайджане, – говорит 
наш собеседник. – Респу-
блика наращивает роль 
локомотива в процессе 
реализации новой энер-
гетической стратегии, 
нацеленной на фунда-
ментальные перемены в 
мировом энергетическом 
балансе. Системные пра-
вительственные меры по 
использованию богатого 
потенциала возобновляе-
мой энергии республики 
уже в скором времени вы-
ведут Азербайджан в ряд 
гарантированных экспор-
теров чистой энергии.

Возможности Давосской площад-
ки укрепили и без того основа-
тельный фундамент амбициозной 
национальной стратегии энерге-
тического перехода. Азербайд-
жану есть что представить миру. 
Свой путь поступательного роста 
и развития сферы производства 
чистой энергии превратил нашу 
страну в региональный форпост 
энергетического прогресса бла-
годаря устойчивому росту вну-
треннего производства и экспорта 
электроэнергии. Этому способ-
ствуют цели по сокращению вы-
бросов парниковых газов на 40% 
к 2050 году и намерение офици-
ального Баку увеличить мощности 
по производству возобновляемой 
энергии до 30% к 2030-му.
С этой точки зрения весьма при-
мечательно заявление министра 
экономики Микаила Джабба-
рова о том, что в Давосе наши 
делегаты просветили мировую 
общественность о среднесрочных 
задачах республики по экспорту 
чистой энергии. По словам главы 
экономического ведомства, на 
панельных обсуждениях были 
заслушаны успехи Азербайджана 
по достижению среднесрочных 
целей экспорта зеленой энергии 
и об устойчивом энергетическом 
потенциале страны. Успешность 
амбициозных целей подтвержда-
ется еще фактом серьезных фи-
нансовых вливаний в сферу аль-
тернативной энергетики

ВЫРАЖЕННЫЕ ПАРАЛЛЕЛИ
Площадка прошедшей в Баку 
международной климатической 
конференции заложила основы 
для выгодных инвестицион-
ных решений. Следуя задачам 
глобального климатического 
саммита, в Давосе наша страна 
– хозяйка COP29 не осталась в 
стороне от обсуждений целого 
ряда важных проблем по ускорен-
ной перестройке энергетических 
систем. «Мы также подчер-
кнули важность инвестиций 
в сферы, поддерживающие 
качественную экологиче-
скую среду», – сказал 
министр. 
Как уже говори-
лось, сложно не за-
метить выражен-
ные параллели 

между прошедшим в нашей сто-
лице климатическим саммитом и 
Давосским форумом. Их практи-
ческую связь закрепили встречи в 
кулуарах ВЭФ президента COP29 
Мухтара Бабаева с министром 
иностранных дел и посланником 
по вопросам климата Сау-
довской Аравии Аделем 
ибн Ахмед аль-Джубей-
ром. Стороны обсудили 
совместные планы по 
наращиванию инвести-
ций в возобновляемую 
энергетику. Сотрудни-
чество с ACWA Power – 
компанией из Саудовской 
Аравии, специализирую-
щейся на энергетическом 
переходе и зеленом водо-
роде, справедливо счита-
ется значимым событием 
в отечественной сфере 
возобновляемой энерге-
тики. 
На данный момент дву-
стороннее партнерство 
включает разработку 
амбициозного проекта 
ветряной электростанции 
мощностью 240 МВт и 
ожидаемым производ-
ством до 1 млрд киловатт/
часов электроэнергии в 
год. Кроме того, совмест-
но с ACWA Power в респу-
блике будет реализовано 
несколько проектов в 
сфере альтернативной 
энергетики. Это солнеч-
ные электростанции в 
Билясуварском и Нефтча-
линском районах мощно-
стью 445 МВт и 315 МВт. 
Наконец завершено стро-
ительство солнечной элек-
тростанции мощностью 
230 МВт, реализуемое 
ближневосточной компа-
нией Masdar совместно с 
SOCAR.

 Будет 
разработан проект 

ветряной электростанции 
мощностью

Новые рубежи

445 МВт и 315 МВт

Совместно с ACWA Power 
будут разработаны 

солнечные электростанции 
в Билясуварском и Нефтчалинском 

районах мощностью

Ежегодный экономический форум в Да-
восе стал удачной площадкой для про-
движения целей развития зеленой энер-
гии. Руководствуясь целью превращения в 
поставщика чистой энергии, Азербайджан 
уверенно демонстрирует свой потенциал и 
цели активного энергетического перехода. 

– Особое значение на 
этом пути обретает и 
эффективное взаимо-
действие со всемирно 
известными гиганта-
ми энергетического 
сектора, обладающи-
ми огромным ресурс-
ным потенциалом и 
непревзойденным 
опытом, уверен Фи-
крет Юсифов: 
– Сотрудничество с 
Masdar, ACWA Power 
и другими крупными 
зарубежными инве-
сторами закладывает 
фундамент для новых 
достижений. Особого 
внимания заслужи-
вают и результаты 
международных ме-
роприятий. Говоря 
объективно, итоги 

бакинского клима-
тического саммита 
выстраивают фунда-
мент политического 
веса нашей страны, 
расширяя горизонты 
возможностей для 
притока зеленых ин-
вестиций. 
По мнению нашего 
эксперта, Азербайд-
жан не испытывает 
недостатка в инвести-
ционных предложе-
ниях западных стран, 
а после глобального 
климатического меро-
приятия и по итогам 
Всемирного эконо-
мического форума 
в Давосе выгодное 
сотрудничество вый-
дет на новые рубежи 
развития и роста. 

НА ВСЕМИРНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ В ДАВОСЕ ОБСУДИЛИ НАШУ СТРАТЕГИЮ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ПЕРЕХОДА

7ЭКОНОМИКА 1 ФЕВРАЛЯ 2025

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Фикрет Юсифов

240 МВт

 3,5 ГВт
Подписан Меморандум 
по разработке проектов 
морской ветроэнергетики 
мощностью

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ ТЕНДЕНЦИЯ 

СТРЕМИТЕЛЬНОГО РОСТА 
ПРОИЗВОДСТВА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

И ЕЕ ЭКСПОРТА

Пора наводить мосты 
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40 дней на-
зад, 25 де-

кабря про-
шлого года, 
произошла 

авиаката-
строфа, унес-

шая жизни 
людей. В ка-
захстанском 

городе Актау 
вынужденную 

посадку, за-
кончившуюся 

гибелью 
38 человек, 

совершил 
азербайд-

жанский 
Embraer-190.

В канун сороковин наш корреспондент 
встретился с сослуживцами членов 
экипажа погибшего борта, их семьями, 
друзьями, коллегами, которые не пона-
слышке знают, как тесен авиационный 
союз, братство авиаторов Азербайд-
жана, как крепко переплелись судьбы 
пилотов, начавших в свое время летать 
в малой авиации в аэропортах Гянджи, 
Евлаха и Забрата, а затем перешедших 
в большую авиацию.

ВЫСОЧАЙШИЙ УРОВЕНЬ ВЫДЕРЖКИ
– Мы все очень надеемся, что Азер-
байджан и Казахстан, на территории 
которого проводится расследование и 
в авиации которого я отработал еще 
десять лет после выхода на летную пен-
сию из Забратской авиакомпании, сде-
лают все возможное для справедливого 
расследования, – начинает свой рассказ 
Наиль Бектемиров, бывший борт-
механик-инструктор вертолетов 
Ми-8 Забратской авиакомпании, 
ныне руководитель отдела каче-
ства консалтинговой компании 
ATG.
С командиром воздушного судна Иго-
рем Кшнякиным Наиль Бектемиров был 
знаком лично – оба из бакинского при-
города Гарачухур, жили по соседству. 
– Я случайно узнал, что он стал про-
фессиональным пилотом гражданской 
авиации, однажды увидев его в летной 
форме в нашем поселке на автобусной 
остановке. Разговорились, пожелали 
друг другу успехов и разъехались по ме-
сту работы. Позже мы встречались из-
редка – в Забрате, Евлахе, Гарачухуре, 
поскольку оба бывали в частых коман-
дировках в различных районах Азер-
байджана, союзных республиках, за ру-
бежом. Но судьба держала нас в своем 
тесном кругу, поскольку уже наши дети 
были одноклассниками в местной сред-
ней школе.
– Каким вы запомнили своего то-
варища?
– Игорь был добрым и спокойным. Не 
знаю ни одного случая, когда бы он 
потерял самообладание. Его улыбка 
объединяла всех нас. Многие его вос-
питанники сейчас гордость азербайд-
жанской авиации, и, конечно, сегодня 
каждый пилот задает себе вопрос: как 
бы я справился, оказавшись на месте 
экипажа? Скажу от своего имени: скло-
няю голову перед нашими погибшими 
ребятами. Оказавшись в непривычных 
для них, гражданских пилотов, почти 
боевых условиях, они проявили высо-
чайший уровень выдержки, настоящего 
профессионализма и беспримерного 
героизма.

ДРУЗЬЯ ПО ЭСКАДРИЛЬЕ
Впервые Игоря Кшнякина инструк-
тор-навигатор «Ми-8» Забратской 
авиакомпании Яшар Халилов 
увидел в далеком 1979 году на пер-
роне Казанского вокзала в Москве. 

Тогда порядка двадцати выпускников 
бакинских школ, сдав вступительные 
экзамены в Сасовское летное училище, 
ехали к месту учебы в город Сасово Ря-
занской области России.
После распределения из всей азербайд-
жанской группы (так в военизирован-
ном училище назывался первый курс) 
только двое юношей попали в первую 
роту.
– Мне было невероятно трудно по-
стигать азы летной науки, особенно 
аэродинамики, – вспоминает Яшар Ха-
лилов. – Я окончил азербайджанский 
сектор школы, русского языка прак-
тически не знал, но рядом был Игорь, 
который всегда во всем мне помогал: 
прекрасно владея азербайджанским, 
переводил лекции, терпеливо объяснял 
термины. И единственной своей «пятер-
кой» на госэкзамене по аэродинамике я 
обязан тоже Игорю. Он был опорой мне 
во всем.
На втором курсе, который в училище 
назывался уже эскадрильей, стало на-
много легче учиться, и все годы Яшар 
сидел за одной партой с Игорем, вместе 
по вечерам занимались в ленинской 
комнате, в 1982 году получили диплом 
об окончании училища и прибыли сна-
чала в Евлахское, а затем Забратское 
авиапредприятие, где еще шесть лет 
были вместе, летали на «химии» (обра-
ботка полей), потом в санитарном звене, 
выполняя заказы санавиации по всему 
Азербайджану, перевозили врачей и 
больных. Дружили семьями, которыми 
к тому моменту уже успели обзавестись.

ТОЛЬКО НЕБО, И БОЛЬШЕ НИЧЕГО
С развалом СССР многие летчики стали 
переучиваться. Яшар уехал в Украину, в 
Кировоградское высшее училище граж-
данской авиации, по окончании кото-
рого получил специальность штурмана 
(сейчас называется навигатор), а Игорь 
ушел в большую авиацию, тогдашний 
аэропорт Бина, стал профессионалом 
высочайшего класса, летчиком от Бога. 
Однокурсники стали реже встречаться, 
но каждый год летом все выпускники 
училища собирались, чтобы вспомнить 
молодость, студенчество, прекрасные 
годы.
– Когда я узнал, что за штурвалом 
Embraer был Игорь и первая информа-
ция была, что экипаж выжил, я только 
об одном молил Всевышнего: пусть 
Игорь останется жив! Обещал сделать 
пожертвование (незир). Но не случи-
лось… Он навсегда останется в моей 
душе, мой бесценный друг, без него 
пустота. Но его дело не пропало даром 
– по его стопам пошел его сын, Олежка, 
как он его ласково называл.

ДВЕ ПОЛОВИНКИ ОДНОЙ ДУШИ
С Олегом Кшнякиным мы встретились 
несколько дней назад – он приезжал 
с семьей в Баку из России (работает в 
системе гражданской авиации), что-

бы положить цветы на могилу своего 
героического отца. Привез внуков – 
Ярослава и Арсения, которые несмотря 
на возраст (9 и 12 лет) мало того, что 
гордятся легендарным дедом, так еще и 
мечту свою мальчишескую озвучивают 
совсем по-взрослому: только небо, и 
ничего больше! И стараются ради этого 
изо всех сил – учатся только на «пя-
терки», занимаются спортом, закаляют 
волю, штудируют английский.
Внешне Олег похож на своего отца как 
две капли воды. И не только внешне, 
поправляет он, и начинает рассказы-
вать, что он и отец – две половинки од-
ного целого, одна душа на двоих.
– Он был мне настоящим другом, со-
ветчиком, примером для подражания. 
Именно отец привил любовь к авиации, 
научил самым важным вещам – честно-
сти, порядочности, самостоятельности, 
привил чувство справедливости. Он стал 
героем не только своей страны, но и все-
го мира. А для нас, его детей, он еще и 
просто папа – такой родной, добрый, ве-
ликодушный. Очень любил свою семью, 
особенно маму, мою бабушку.
Несмотря на занятость, всегда находил 
время пообщаться с детьми, узнать об 
их проблемах. Я успокаивал его: 
«Да не переживай ты, батя, все хо-
рошо». И всегда чувствовал, даже на 
таком расстоянии, что у него на душе, 
спокойно ему или тревожно.
А в день трагедии с самого раннего утра 
не мог найти себе места – непонятно 
было, откуда тревога, даже глаза влаж-
нели самопроизвольно. Говорю же, мы 
с ним – одна душа...

РАВНЕНИЕ НА ГЕРОЯ
День 25 декабря разделил на «до» и 
«после» и жизнь дочери командира 
– Натальи Кшнякиной. Рассказывая 
об отце, она говорит, что не помнит груст-
ных моментов, когда он был рядом – 
большой, надежный, справедливый чело-
век. Вспоминая первую рыбалку, первый 
поход за грибами, первый самокат и па-
дение с него, дочь не забывает его слова: 
«Вставай, доченька, я всегда рядом».
– У него было большое, просто необъ-
ятное сердце, которое любило всех, – 
глаза Наташи устремлены в то далекое 
счастливое детство, когда в жизни была 
такая опора. – За всю свою 28-летнюю 
жизнь мне не встречался настолько 
искренний человек, так неистово пре-
данный своей профессии. Я всегда хо-
тела, чтобы папа мною гордился, всегда 
на него равнялась. Несмотря на то, 
что окончила непрофильный вуз и 
получила профессию менеджера, 
я все же посвятила себя авиа-
ции, работаю в авиаконцерне 
AZAL. И сделаю все, чтобы 
быть достойной имени и 
бессмертного подвига На-
ционального героя Азер-
байджана Игоря Иванови-
ча Кшнякина.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Второй пилот Embraer-190 Алек-
сандр Кальянинов был един-
ственным ребенком в семье, жил с 
мамой и 83-летней бабушкой. Рано 
повзрослевший после скоропостиж-
ной кончины отца, пилота Ми-8 
Забратской авиакомпании Георгия 
Кальянинова восемь лет назад, он 
стал еще серьезнее и внимательнее 
относиться к жизни. 
 – Хотя легкомысленным он никог-
да не был – не по годам вдумчивый, 
сознательный, ответственный, – 
рассказывает о сыне Елена Юрьевна 
Кальянинова. – Но после смерти 
Георгия Саша понимал, что он 
единственный мужчина в семье, и 
несмотря на кажущуюся мягкость 
характера, выдержанность и так-
тичность, в нем все же был крепкий 
мужской стержень, сказывались 
корни предков, донских казаков.
…Мы пьем чай с любимым Саши-
ным малиновым вареньем на кухне 
монтинской сталинки-пятиэтажки, 
где он прожил всю свою короткую 
жизнь и откуда ушел в тот послед-
ний рейс, оборвавший его жизнь и 
похоронивший все надежды и пла-
ны на будущее.
А началась его летная карьера бук-
вально через несколько дней после 
похорон отца – бывший руково-
дитель AZAL Джахангир Аскеров 
помог устроиться в авиаконцерн 
выпускнику Академии авиации, 
который только что вернулся из 
армии. Но через несколько меся-
цев грянула пандемия, и Саша как 
пилот-стажер три года занимался 
только на тренажерах. Только год 
назад начал работать в полную 
силу, зарабатывать, стал летать: 
СНГ, Турция, Кипр, Эмираты. С ка-
ждой зарплаты обязательно перево-
дил деньги матери: «Ни в чем себе 
не отказывай. Купи, что хочешь, и 
обязательно – бабуле». 
Потом – первый заслуженный от-
пуск, после которого 25 декабря 
– первый полет в Грозный. Он же и 
последний...

СТАВИТЬ ЦЕЛЬ И ДОБИВАТЬСЯ
– Когда я увидела кадры падающе-
го самолета, поняла, что он погиб. 
И обратилась к пилотам, которые 
пришли выразить соболезнование, 
с единственным вопросом: «Ребята, 
скажите, только честно – он не му-
чился перед смертью?». Для меня 
была невыносима мысль, что мой 
ребенок испытывал адские муки. 
Но они сказали, что смерть была 

мгновенной, – тихо, почти шепотом 
произносит убитая горем мать.
Затем показывает школьные фото-
графии сына и продолжает расска-
зывать, каким самостоятельным и 
целеустремленным был ее мальчик:
– От нашего дома до Евролицея, где 
он учился, довольно большое рас-
стояние. Надо доехать на метро до 
станции «Ичеришехер», затем сде-
лать пересадку на автобус до Ахун-
довского сада. Сашенька сказал, что 
будет ездить сам. Мы специально 
готовились к этому важному шагу, 
со второго класса разрабатывали 
безопасный маршрут, и он добился 
поставленной цели. И подростком 
он был не таким, как все, сложности 
переходного возраста обошли его – 
не был ни ершистым, ни трудным, 
ни конфликтным. Не любил ту-
совки и дискотеки, был скромным, 
даже стеснительным. Очень веж-
ливым был – наступит нечаянно 
на лапу собаке, обязательно изви-
нится: «Прости меня, Молька!». 
(Услышав свое имя, добродушный 
лабрадор Молли открывает один 
глаз и прислушивается)...
Много времени отнимала учеба, 
зато он преуспел в ней – после ли-
цея с высокими баллами поступил 
в Академию авиации, стажировался 
в Измирском техническом инсти-
туте, совершенствовал английский: 
впоследствии из этого учебного 
заведения на адрес лицея придет 
благодарственное письмо за талант-
ливого курсанта, достигшего высот 
в покорении Technical English. 
Успешно, за шесть месяцев вместо 
положенных двенадцати сдал все 
14 экзаменов ИКАО (Международ-
ная организация гражданской ави-
ации) на получение сертификата. 
Готовился днем и ночью – шесть 
учебников, каждый по три тысячи 
страниц. Для него вообще не было 
преград в языке – он прекрасно 
знал и французский, и азербайд-

жанский, и турецкий. В академии 
учился в английском секторе, на 
тренажерах занимался в группе 
азербайджанского сектора.

ПЕРЕД ГЛАЗАМИ – ПРИМЕР ОТЦА
А для учебы в магистратуре Алек-
сандр выбрал Летную академию 
Национального авиационного уни-
верситета в Кропивницком: в честь 
знаменитого выпускника в ней, по 
словам посла Украины в Азербайд-
жане Юрия Гусева, будет учреждена 
стипендия имени Национального 
героя Азербайджана Александра 
Кальянинова, его имя будет носить 
одна из аудиторий вуза.
– Это все закономерно, – вступает 
в разговор Наиль Бектемиров. – У 
Саши с детства перед глазами был 
пример его отца – прекрасного пи-
лота Ми-8, с которым я начиная с 
1983 года до его перехода в военную 
авиацию налетал не одну сотню 
часов. Жора, как мы его называли, 
был рассудительным, классным пи-
лотом. Родом он был из Загаталы, 
поэтому хорошо знал все воздуш-
ные горные маршруты в той зоне, 
а со временем изучил и прекрасно 
ориентировался во всех остальных 
горных районах Азербайджана. 
Полеты в горных и особенно высо-
когорных районах доступны не всем 
пилотам. С началом первой Кара-
бахской войны он получил предло-
жение стать военным летчиком и 
летать в тех горах Карабаха, кото-
рые уже знал как свои пять пальцев. 
Будучи патриотом, Георгий без 
колебаний согласился. К сожале-
нию, он не дожил до того дня, когда 
Саша начал летать в большой авиа-
ции. Он бы очень гордился сыном. 
Сегодня мы, его коллеги, как и весь 
азербайджанский народ, гордимся, 
что он воспитал пилота, самоотвер-
женно боровшегося до конца и спас-
шего жизнь многим пассажирам 
того трагического рейса.

Последний полет

ПАМЯТИ ПИЛОТОВПАМЯТИ ПИЛОТОВ
ТРАГИЧЕСКОГО РЕЙСА БАКУ-ГРОЗНЫЙТРАГИЧЕСКОГО РЕЙСА БАКУ-ГРОЗНЫЙ    

ОЛЕГ КШНЯКИН: ОТЕЦ БЫЛ МНЕ ДРУГОМ, СОВЕТЧИКОМ, ПРИМЕРОМ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ. ОН СТАЛ ГЕРОЕМ НЕ ТОЛЬКО СВОЕЙ СТРАНЫ, НО И ВСЕГО МИРА

Наиль 
Бектемиров Олег и Наталья Кшнякины

Елена 
Кальянинова

Елена Кальянинова: 
Не по годам 

сознательный, 
ответственный, 
вдумчивый, после 

смерти отца Саша 
был единственным 
мужчиной в семье, 
и несмотря на ка-

жущуюся мягкость 
характера, выдер-

жанность и так-
тичность, в нем 

все же был крепкий 
мужской стержень, 

сказывались корни 
предков, донских 

казаков 



Прошлый год продемонстрировал возрос-
шее доверие к банкам, сообщили в руко-
водстве Центробанка. Другим интересным, 
но уже не новым явлением стало преоб-
ладание небольших срочных депозитов. 
Население по-прежнему доверяет бан-
кам небольшие суммы на короткий срок. 

Начнем с того, что количество 
новых владельцев срочных бан-
ковских вкладов увеличилось в 
прошлом году на 41% и достигло 
150,5 тыс. человек. Как отмечает 
глава Центрального банка Талех 
Кязымов, это – свидетельство 
подросшего градуса благосклон-
ности населения к финансовым 
структурам страны. Ведь если 
множатся ряды граждан, не-
сущих свои кровные в банки, 
ситуация в этой сфере внушает 
доверие. А в основе позитивных 
процессов – устойчивость наци-
онального хозяйства и финансо-
вая стабильность. 

УСПЕШНЫЙ ГОД 
Прошлый год был в целом 
успешным для экономики. Как 
и планировалось, республи-
ка приблизилась к наиболее 
важным целевым ориентирам 
по улучшению динамики в ре-
альном хозяйстве, снижению 
внешнего долга и, что особенно 
важно, стабильным валютным 
поступлениям. Среди очевидных 
плюсов глава Центробанка от-
мечает весьма позитивное состо-
яние счета текущих операций, 
обусловленное положительной 
разницей во внешней торговле. 
При этом доходы страны ока-
зались выше расходов, что 
обещает отечественному валют-
ному рынку сохраняющуюся на 
протяжении года стабильность. 
Анонсируя оптимистичные 
ожидания, в руководстве ЦБА 
отмечают, что стоимость нефти 
и газа в наступившем году оста-
нется на комфортном для бюд-
жета уровне. Все это гарантирует 
Азербайджану дополнительные 
доходы от экспорта, способные 
поддерживать стабильность 
валютного рынка и устой-
чивость нацвалюты. 
Следуя этой логике, гово-
рит экономист Асиман 
Гулиев, нынешний уро-
вень доверия населения к 
банкам выстраивается на 
прочном основании 
хозяйственных 
успехов и ожида-
ний дальнейшей 
финансовой ста-
бильности: 

– Если приглядеться к ре-
зультатам экономики, 
положительному сальдо 
внешней торговли и 
движению капитала, то 
можно сказать о доста-
точно хороших перспек-
тивах для вкладчиков. 
Дополнительные сред-
ства на протяжении всего 
ушедшего года обеспечи-
вали широту финансового 
маневра для удержания в 
случае необходимости ста-
бильности нашей денежной 
единицы. Наконец, в Центро-
банке пока не ожидают значи-
тельных перемен, способных 
подогреть инфляционные 
риски. 
Темпы роста цен заметно по-
утихли и остаются в целевом 
коридоре регулятора. Все это 
усиливает интерес к срочным 
банковским вкладам. Ведь 
стабильно низкая инфляция 
и уверенность в устойчивости 
маната – ключевой моти-
вирующий фактор для 
желающих сбере-
гать деньги 
с прибылью. 

Как поясняют эксперты, умень-
шение процентных доходов 
по валютным вкладам при 
стабильно высоких манатных 
ставках сделало сбережения в 
нацвалюте более выгодными. 
Так что теперь большая часть 
общего портфеля депозитов 
наконец находится в нацио-
нальной валюте. Но даже не-
смотря на удачные страховые 
гарантии, суммы большинства 
вкладчиков пока не дотягивают 
до половины страхуемого лими-
та. То есть граждане действуют 
на свое усмотрение, невзирая 
на льготы и налоговые посла-
бления. 
Поэтому новые заботы де-
нежных властей развернулись 
вокруг налоговых стимулов для 
популяризации длинных вкла-
дов. После продолжительных 
споров с прошлого года про-
центные доходы по депозитам, 
размещенным физическими 
лицами в нацвалюте дольше 18 
месяцев, полностью освободи-
ли от налога. Действуют льготы 
на ежемесячный доход в раз-
мере 200 манатов по коротким 
вкладам. Все это должно по-
влиять на готовность клиентов 
банков вкладывать большие 
суммы на продолжительный 
срок. Ведь от этого зависят воз-
можности финансовых струк-
тур кредитовать экономику. 

Однако если значительная 
часть населения все еще 
предпочитает сохранять свои 
средства на сберегательных 
счетах менее года, по-преж-
нему непонятно, из чего 
формировать длинные день-
ги для экономики. Говоря 
словами Центробанка, в про-
шлом году кредитно-финан-
совый сектор недополучал 
средства для долгосрочного 
кредитования, а более 80% 
наших граждан предпочли 
небольшие и короткие 
вложе-

ния. По мнению денежных 
властей, такая ситуация не-
желательна. Ведь долгосроч-
ные вложения, в отличие от 
годовых срочных вкладов, 
можно направить на раз-
витие экономики, где ощу-
щается нехватка длинных 
заимствований.
К тому же продолжительные 
кредиты часто упоминаются 
в связи с развитием пред-
принимательства и поддерж-
кой сельского хозяйства. А 
теперь этот опробованный 

инструмент планируют 
внедрить и для эффек-

тивной поддержки 
программ воз-

рождения 
осво-

божденных территорий. 
Есть и другой нюанс. По 
утверждению председателя 
ЦБА, рост числа банковских 
вкладчиков вызван преиму-
щественно небольшими сбе-
режениями. Порядка 77,6% 
новых вкладчиков принесли 
в финансовые структуры сум-
мы, не превышающие 
30 тыс. манатов. 
Словом, финансовые власти 
всерьез обеспокоены ресур-
сами населения и тем, как 
привлечь наших граждан 
сберегать много и надолго. 
Но большинство пока еще 
не рассматривает крупные 
долгосрочные депозиты. И 
система страхования вкладов 
здесь, как ни странно, совсем 
ни при чем, поскольку сроч-
ные вложения населения не-
плохо защищаются. Следуя 
последней версии закона о 

гарантировании банков-
ских вкладов, страховое 
покрытие действует на 
100 тыс. манатов, поло-

женные на срочный вклад 
по ставке не выше 12% годо-
вых в национальной валюте. 
По долларовым депозитам 
страховка охватывает толь-
ко вложения, доверенные 
банку по ставке не более 
2,5% годовых. 
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КОЛИЧЕСТВО НОВЫХ 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ СРОЧНЫХ 

БАНКОВСКИХ ВКЛАДОВ 
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ПРОЦЕНТНЫЕ ДОХОДЫ 
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ПОЛНОСТЬЮ 
ОСВОБОДИЛИ 

ОТ НАЛОГААсиман Гулиев

Вложения для развития экономики
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ДОЛЬШЕ

ФИНАНСЫ
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После окончания пандемии, запершей всех по до-
мам, мы вновь получили возможность ездить по 
миру. Индустрия путешествий почти вернулась к до-
пандемийным показателям. В Азербайджане также 
наблюдается существенный рост въездного туризма. 

На рост въездного туриз-
ма в 2024 году, разуме-
ется, более всего повли-
яло проведение в Баку 
СOP29. Прошлый год 
стал очередным удач-
ным в череде пост-
пандемийных лет на 
пути к восстановлению 
прежних высот, заявил 
в беседе с газетой «Ка-
спий» председатель 
правления Ассоци-
ации экотуризма 
Азербайджана Самир 
Дюбенди. 
– Однако особых пере-
мен в палитре геогра-
фии въездного туризма 
за прошедший год не 
произошло, – считает 
он. – На мой взгляд, уже 
изжили себя традици-
онные маркетинговые 
шаги по привлечению 
внимания к туризму 
нашей страны. Нужны 
нестандартные подходы, 
более креативные идеи 
как в создании тур-
продукта, так и в форми-
ровании имиджа дести-
нации. 
Конечно, закрытые гра-
ницы тормозят развитие 
въездного туризма. По-
следние события вокруг 

авиатранспорта нега-
тивно повлияли на 

пассажиропоток, 
лишив часть 
туристов доступа 
к ближайшим аэ-
ропортам, напря-

мую связывающим 

их город с Баку. Для 
полного раскрытия тури-
стического потенциала 
регионов страны необ-
ходимы комплексные 
меры, которые повлияют 
на развитие социаль-
но-экономического бла-
госостояния периферий-
ных районов. Об этом 
можно говорить долго, 
но отмечу самые важные 
аспекты данного вопро-
са. Очевидны некоторые 
детали наших недочетов: 
вялая и не скоордини-
рованная с турсектором 
деятельность регио-
нальных аэропортов, 
отсутствие механизмов 
организации чартерных 
рейсов, централизация 
туркомпаний в столице, 
отсутствие надлежащего 
кредитования или же 
специализированных 
финансовых инструмен-
тов для туристического 
бизнеса и прочие фак-
торы. 
Но и в этих условиях 
въездной туризм сулит 
положительную динами-
ку в предстоящий период. 
Если удастся избежать 
сезонной зависимости 
или свести ее к миниму-
му в последующие годы, 
удастся в той же мере 
нарастить показатели 
въездного турпотока и 
усилить интерес к нам в 
более широкой гео-
графии.

Путешествия – это яркие впе-
чатления, которые навсегда 
врезаются в память: краси-
вые пейзажи, исторические 
и культурные достоприме-
чательности, возможность 
попробовать новую еду и 
завести знакомства. А еще 
– прекрасная перезагрузка. 
Большинство из нас, убежав 
от повседневной рутины и 
изматывающих рабочих на-
грузок, возвращаются домой 
с новыми силами. Кому-то 
нужен экстрим, кого-то при-
тягивают ритмы больших 
городов, а кому-то по душе 
морской бриз и прибрежный 
песок. 

ИНТУРИСТОВ СТАЛО БОЛЬШЕ 
Пандемия коронавируса за-
крыла всех не только в своих 
странах, но и в собственном 
жилище. Но как только она 
завершилась, люди вновь 
стали собирать чемоданы. 
Многих, правда, останавли-
вают цены: поездки обходят-
ся куда дороже из-за роста 
цен на авиабилеты, отели и 
прочие туруслуги. Впрочем, 
по данным Всемирной тури-

стической орга-
низации ООН 
(UNWTO), они 

постепенно 
стабилизи-
руются. 
В 2019 г. 
международ-

ная по-
ездка 

обходилась в среднем в ты-
сячу долларов на человека, 
в 2020-м и 2021-м – около 
$1400, а в 2024 – уже $1100. 
Число международных при-
бытий также почти достигло 
допандемийного уровня 
– сфера туризма восстано-
вилась практически на 99%. 
В прошлом году по миру 
насчитали 1,4 млрд междуна-
родных поездок. На Ближнем 
Востоке решили отдохнуть 
на 32% больше, чем в 2019 
году. В Африке и Европе этот 
показатель составил 7% и 1% 
соответственно. Европейский 
континент остается особен-
но привлекательным для 
путешественников, на него 
приходит-
ся около 
половины 
междуна-
родного пото-
ка. Самыми же 
посещаемыми 
стали Франция 
и Испания. А вот 
в Америке число 
туристов на 3% 
ниже, чем в по-
следний допан-
демийный год. 

ВЫБИРАЮТ 
АЗЕРБАЙДЖАН 
Восстановление индустрии 
гостеприимства в Азербайд-
жане началось в 2022 году. 
Прошлый год был весьма 
успешным в туристиче-
ской сфере – нашу страну 
посетили 2 млн 626 тыс. 838 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства, что почти 

на 26% больше, чем в 2023-м. 
Правда, результатов рекорд-
ного в этом плане 2019 года 
– 3,2 млн въехавших в страну 
иностранцев – пока достичь 
не удалось, но можно сказать, 
что на 80% отечественный 
турсектор восстановился. 
Чаще всего в минувшем году 
республику посещали туристы 
из России, Турции, Индии, 
Ирана, Грузии, Саудовской 
Аравии, Казахстана и Паки-
стана. В Азербайджан прие-
хало немало граждан Китая, 
Узбекистана, ОАЭ, Украины, 
Кувейта, Израиля. Вполне 
закономерно увеличилось 
и число авиарейсов в нашу 
страну – на 17%, в тройке 

лидеров – Рос-
сия, Турция 
и ОАЭ. 

Приток туристов был вполне ожидаем, 
ведь в Азербайджане прошло несколь-
ко знаковых международных событий, 
таких как гонки «Формула 1» и важ-
ный климатический саммит COP29. 
Гости и участники конференции не 
только обсуждали и решали глобаль-
ные вопросы, но и активно знакоми-
лись с нашей страной. Для этого была 
создана вся необходимая инфраструк-
тура, разработаны новые маршруты. 
На COP29 вопросы развития туризма 
были включены в климатическую 
повестку.  

А нам есть что предложить: пляжный 
отдых, экологический и оздорови-
тельный туризм, гастрономические 
туры и многое другое. Одним из мест 
притяжений являются национальные 
парки, которые в прошлом году посе-
тили 224 638 туристов. Сейчас в стра-
не их 10, а в этом году появится еще 
два. Большему интересу к Азербайд-
жану как туристическому направле-
нию во многом способствует продви-
жение рекреационных продуктов 
Азербайджана на международных 
выставках. 

Сфера туризма 
восстановилась 
практически на 
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Отсутствие уверенности в завтрашнем дне, 
стрессы, негатив во всем мире повышают 
градус тревожности. Эксперты отмечают 
глобальный рост проблем с психиче-
ским здоровьем. Наблюдается ли 
такая тенденция в Азербайджане?   

Темп жизни современного че-
ловека продолжает ускоряться: 
высокая конкуренция, работа 
в условиях мультизадачности, 
недостаточный отдых – все это 
негативно влияет на психику. Да 
и растущие цены не дают рассла-
биться. 
Повсеместная электронизация 
и постоянное использование 
соцсетей оказывает на нас как 
позитивное, так и негативное 
воздействие. С одной стороны, 
это однозначно упрощает жизнь. 
С другой – перенос активности 
в сугубо цифровой формат отдаляет 
от родных и близких, а наблюдения 
за красивой, но не всегда реальной 
картиной чужого благополучия 
порождают массу комплексов. 
Агрессивные видеоигры, кибербул-
линг, фейки приводят к развитию 
тревожных расстройств, особенно у 
подростков. 
Ситуация с психическим здоровьем 
ухудшилась во время пандемии, 
когда многие потеряли близких, 
боялись возможного заражения и не 
знали, что их ждет впереди. В 2020-
2021 годах число случаев депрессии 
во всем мире увеличилось на 25%. 
Немалый процент населения Земли 
все еще испытывает последствия тех 
лет. 
На сегодняшний день, как считают 
специалисты, проблемы с менталь-
ным здоровьем во всем мире достиг-
ли масштабов пандемии. По данным 
Всемирной организации здравоох-
ранения и Международной органи-
зации труда на конец 2024 года, еже-
годно из-за депрессии и тревожности 
пропускается около 12 млрд рабочих 
дней, что стоит мировой экономике 
$1 трлн в год. Особенно часто с по-
добным сталкиваются работники фи-
нансовой и страховой сфер, а также 
юридических фирм. 
Все больше людей страдает от выго-
рания, среди основных признаков 
которого – утомление, снижение 
работоспособности, а также мен-
тальное дистанцирование от работы. 
Эксперты рекомендуют компаниям 
больше интересоваться состоянием 
своих сотрудников и оказывать им 
соответствующую поддержку.  

ПРИЧИНЫ ЛЕЖАТ 
НА ПОВЕРХНОСТИ 
Как же обстоят дела с этим 
в Азербайджане? Как 
рассказал нам пси-
хиатр и психо-
терапевт Эль-
дар Хагверди, 

ВОЗ и МОТ не 
случайно назы-
вают проблемы с 
психическим здо-
ровьем пандеми-
ей. Причины лежат 
на поверхности. 
– В последние годы 
наша жизнь измени-
лась до неузнаваемости: 
все ускорилось, нагрузки 
возросли, а отдых и забота о 
себе зачастую отходят на второй 
план. Глобальные события, такие 
как пандемия COVID-19, климати-
ческие изменения, тоже сыграли 
свою пагубную роль. Мы живем в 
постоянной тревоге – за работу, за 
будущее, за близких, и все это сказы-
вается на психике не лучшим обра-
зом. Но вот что интересно: тревога, 
которую мы испытываем, не всегда 
связана только с хаосом и кризисом. 
Часто она возникает и в условиях 
относительной стабильности. Па-
радоксально, но психика, чтобы 
сохранить себя в тонусе, начинает 
искать риски там, где их нет. Это 
своеобразный механизм: тревога 
стимулирует выброс норадренали-
на – гормона, который помогает 
организму адаптироваться к реаль-
ности, готовясь к борьбе или бегству. 
Ощущение риска, как ни странно, 
дает психике чувство контроля над 
происходящим. Получается, что и 
неуверенность в завтрашнем дне, и 
переизбыток стабильности может 
привести к тревожным расстрой-
ствам, – говорит Э.Хагверди.

Он считает, что в ближайшем 
будущем ситуация, увы, вряд 
ли изменится к лучшему. 
Проблемы накапливаются, 
и если на уровне общества и 

государства не предпри-
нимать серьезных мер, 

число психических 
заболеваний будет 
только расти. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

В то же время есть поло-
жительные сдвиги: все 
больше людей осознают 
важность психического 
здоровья, открыто об-
ращаются за помощью, 
интересуются психоло-
гией, и это вселяет наде-
жду. В Азербайджане, 
по словам Э.Хагверди, 
ситуация в сфере пси-
хического здоровья 
складывается так же, 
как и в других странах, 
но с учетом местных 
особенностей. 
– Надо учитывать, 
что тема психических 
заболеваний у нас 
долгое время была 
под запретом. Люди 
боялись осуждения, 
что привело к тому, 
что многие терпели 
и молчали. Сегодня 
ситуация меняется, 

особенно среди моло-
дежи, но стереотипы 
все еще сильны. Муж-
чины особенно уязви-
мы в этом плане, так 
как в нашем обществе 
бытует мнение, что 
они просто обязаны 
быть сильными в лю-
бой ситуации.
Наиболее подвер-
жены психическим 
заболеваниям моло-
дые люди, которые 
живут в постоянном 
стрессе из-за давления 
общества и неопре-
деленного будущего. 
Прежде всего это 
женщины, совмещаю-
щие сложную работу с 
домашними обязанно-
стями; подростки под 
влиянием соцсетей и 
пожилые, страдающие 
от одиночества.

Э.Хагверди дал несколько 
советов нашим читателям, 
способных помочь сохранить 
ментальное здоровье:
– Мои советы просты, но 
эффективны. Во-первых, со-
храняйте режим. Ложитесь и 
вставайте ежедневно в одно и 
то же время, планируйте свой 
день. Во-вторых, занимайтесь 
спортом – это может быть 
утренняя пробежка, йога, фит-
нес. Физическая активность 
помогает бороться со стрес-
сом. В-третьих, развивайтесь: 
читайте книги, посещайте 
различные курсы, пробуйте 
новое. Это не только отвлечет 
от плохих мыслей, но и прине-
сет пользу в будущем.
Ну и, пожалуй, самое главное: 
не бойтесь обращаться за по-
мощью! Психическое здоровье 
так же важно, как и физиче-
ское, и нет ничего постыдного 
в том, чтобы обратиться к пси-
хологу или психиатру.

Не бойтесь 
просить о помощи!Стереотипы еще сильны

1 ФЕВРАЛЯ 2025

ПАНДЕМИЯ ПСИХИЧЕСКИХ 
РАССТРОЙСТВ
ПАНДЕМИЯ ПСИХИЧЕСКИХ 
РАССТРОЙСТВ

СОВЕТЫ, 
СПОСОБНЫЕ 

ПОМОЧЬ 
СОХРАНИТЬ 

МЕНТАЛЬНОЕ 
ЗДОРОВЬЕ

Эльдар Хагверди

Ложитесь 
и вставайте 
ежедневно 
в одно 
и то же 
время

занимайтесь 
спортом:
утренняя пробежка, 
йога, фитнес

развивайтесь: 
читайте книги, 
посещайте 
различные курсы, 
пробуйте новое не бойтесь 

обращаться 
за помощью! 
в этом 
нет ничего 
постыдного 
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Знания у среднестатистическо-
го азербайджанца о соляных 
пещерах Нахчывана весьма 
скудны и сопоставимы со све-
дениями о самом крае. Более 
30 лет эта автономная респу-
блика находится в сухопутной 
изоляции от остальной тер-
ритории Азербайджана, и это 
не могло не сказаться. Тем не 
менее, исследования здесь про-
должались. 

ДРЕВНИЕ СОЛЯНЫЕ КОПИ
Дуздаг (в переводе с азербайд-
жанского – «соляная гора») это 
горная гряда примерно в 14 ки-
лометрах от города Нахчыван. 
Конечная точка Дараялазского 
хребта, протянувшегося на 
70 километров с запада на 
восток приблизительно по гра-
нице с Арменией. По мнению 
ученых, горные хребты здесь 
образовались в конце юрского 
периода, во время поднятия 
земной коры и высыхания во-
доемов. Температура региона 
в те времена была в среднем 
на 12-20 градусов выше ны-
нешней, что способствовало 
обильному испарению и кри-
сталлизации. А далее дожди и 
подземные воды растворили 
породу, в которой образовались 
небольшие пещеры. Древние 
люди использовали их как 
естественные убежища от ди-
ких животных и природных 
катаклизмов. Нахчыванская 
стоянка древнего человека 
обнаружилась случайно, при 
обвале соляной шахты. Хотя 
еще в XIX веке российскими 
горными инженерами были 
найдены каменные топоры и 
кувалды: это указывало лишь 
на древность рудника, особого 
значения находке не придали. 
В XX веке на Дуздаге началось 
промышленное освоение соля-
ных запасов. Во время одного 

из направленных взрывов был 
найден проход длиной 70 и 
высотой в 10 метров, ведущий в 
древние копи. Ширина тонне-
ля варьировалась от 6 метров 
до 20 и поочередно выводила 
в 10 залов. В одном из них 
возвышались выдолбленные в 
породе каменной соли пять ко-
лонн. Общая длина лабиринта 
пещер Дуздага – около 
42 километров. В результате 
исследований тут были най-
дены следы давно погасших 
костров и копоти на стенах. 
Ученые также исследовали 
остатки материальной культу-
ры: осколки глиняной посуды, 
фрагменты рогов оленя, камен-
ные орудия труда древних лю-
дей. Найденные здесь осколки 
керамики относят к энеолиту и 
раннему бронзовому веку.
На одной из стен туннелей об-
наружили вертикальные зна-
ки, скорее всего, используемые 
для обозначения количества 
добываемой соли. Это позво-
ляет утверждать, что соляные 
копи здесь эксплуатировались 
еще в III веке до нашей эры. 
Добываемая соль являлась так-
же средством обмена и в торго-
вых целях вывозилась в страны 
Востока и Запада. 

НА ВЕС ЗОЛОТА
Сегодня соль называют «белой 
смертью» за ее особенность 
накапливаться в суставах и 
почках. Однако до недавнего 
времени она считалась цен-
нейшим товаром, который 
приравнивали к золоту, а 
в некоторых местах ее и 
вовсе объявляли свя-
щенной. Дело 
в том, что это 
первая и уни-
версальная 
специя, ис-
пользуемая че-
ловеком. Соль 
также является 

прекрасным консервантом, и 
роль ее в дохолодильниковые 
времена трудно переоценить. 
По этим причинам разработ-
ка соляных месторождений 
оценивалась как дело государ-
ственной важности. 
Добыча соли на Дуздаге сы-
грала большую роль в форми-
ровании городской культуры 
Нахчывана, история которого 
насчитывает более 3,5 тысячи 
лет. Нахчыванская соль игра-
ла важную роль и во времена 
ханств, и позже. После при-
соединения Нахчыванского 
ханства к России производство 
соли достигло 120 тысяч пудов 
(около 2 тыс. тонн) в год. 
Доходы казны от со-
ляных шахт, равно 
как и потребность 
в соли, росли из 
года в год.
В 1911-1913 годах 
добыча соли в 
Нахчыване достиг-
ла 600-800 тысяч 
пудов в год – максимум, 
что можно добыть руками 
человека в одном месте. Про-
мышленная же разработка 
месторождения началась уже 
в советское время, и добыча 
значительно возросла. В пору 
независимости темпы произ-
водства соли остались преж-
ними: в год добывается около 
4-5 тонн. Всего же запасы 
Дуздага оцениваются в более 
чем 120 миллионов тонн. В 
Азербайджане нахчыванская 

соль ценится за качество: 
в ней содержится 

много ионов йода, 
что предотвраща-
ет заболевания 

щитовидной 
железы. Но 
это не един-

ственный не-
дуг, с которым 
справляется 

соль Нахчывана. 

На территории Азербайджана зафиксировано несколько 
древних стоянок человека. Одна из них находится в древ-
нейшем культурном центре страны – Нахчыване. Соляные 
пещеры здесь были обитаемы еще 6 тысяч лет назад. 

В XX ВЕКЕ НА ГОРЕ ДУЗДАГ НАЧАЛОСЬ ПРОМЫШЛЕННОЕ ОСВОЕНИЕ ЗАПАСОВ БЕЛОЙ СПЕЦИИ 

Во второй половине XX века 
медицинской науке стало 
известно, что страдающие 
бронхиальной астмой хо-
рошо поддаются лечению в 
карстовых и соляных пеще-
рах. Этот метод называется 
«спелеотерапией» и сегодня 
трактуется как самое эффек-

тивное лечение неспеце-
фических заболеваний 

дыхательной систе-
мы. Главная фиш-
ка такого лечения 
– уникальный 
природный микро-

климат пещер. В 
недрах Дуздага тем-

пература воздуха в лю-
бое время года в пределах 

18-20°С. Вентиляция тоже 
естественная, происходит 
посредством маленьких от-
верстий-шахт между стыка-
ми пластов каменной соли.  
Во время Первой мировой 
войны в заброшенных руд-
никах Дуздага содержались 
турецкие военнопленные. 
Существует легенда, что по 
приказу офицеров царской 
армии раненых пленных бро-
сили в эти пещеры без еды 
и воды, фактически обрекли 
на погибель. Спустя некото-
рое время русские солдаты 
обнаружили, что пленные не 
только не умерли, но даже 
сумели залечить свои раны: 
помогли особые свойства это-
го природного объекта. После 
этого слава о чудесах Дуздага 
укрепилась в народе. 
В советское время здесь 

построили полноценный 
санаторий. Для удобства от-
дыхающих, сохранения ми-
кроклимата и ограждения 
исторической части тунне-
ли были перекрыты полу-
открытыми перегородками. 
Подземная часть лечебни-
цы находится на глубине 
300 метров от входа и на 
высоте 1173 метра над уров-
нем моря. 250 коек распо-
ложено в шести отсеках, 
они делятся на мужские, 
женские и детские. Факти-
чески это стационар, лече-
ние в котором предусматри-
вает от 7 до 21 дня. 
За пациентами ухаживает 
персонал из 60 медицин-
ских работников. 
Главным лечащим элемен-
том здесь выступают испа-
рения соли. В воздухе также 
содержатся ионы йода, 
кальция, натрия, магния, 
селена и других элементов. 
Помимо прямого воздей-
ствия соль обладает свой-
ством успокаивать нервные 
клетки, устранять признаки 
возбуждения и тревожно-
сти. При этом усиливаются 
иммунные функции орга-
низма.
Недалеко от Дуздага воз-
веден одноименный пя-
тизвездочный отель, кото-
рый фактически является 
амбулаторией лечебницы. 
С 2023 года лечебница 
перешла в ведение Кон-
федерации профсоюзов 
Нахчывана. 

Гора-лечебница 
НАМИК ГАСАНОВ

трактуется как самое эффек-
тивное лечение неспеце-

фических заболеваний 
дыхательной систе-

природный микро-
климат пещер. В 

недрах Дуздага тем-
пература воздуха в лю-

Доходы казны от со-
ляных шахт, равно 

пудов в год – максимум, 

Соляные копи в Дуздаге эксплу-атировались еще в III веке до нашей эры

времени она считалась цен-
нейшим товаром, который 
приравнивали к золоту, а 
в некоторых местах ее и 
вовсе объявляли свя-
щенной. Дело 
в том, что это 
первая и уни-

пользуемая че-
ловеком. Соль 
также является 

Азербайджане нахчыванская 
соль ценится за качество: 

в ней содержится 
много ионов йода, 

что предотвраща-
ет заболевания 

щитовидной 
железы. Но 
это не един-

ственный не-
дуг, с которым 
справляется 

соль Нахчывана. 

ВСЯ СОЛЬ НАХЧЫВАНАВСЯ СОЛЬ НАХЧЫВАНАВСЯ СОЛЬ НАХЧЫВАНАВСЯ СОЛЬ НАХЧЫВАНА
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Сегодня как никогда важно, чтобы дети с ранних лет осоз-
навали значение экокультуры и роль природы в нашей 
жизни. Формирование экологического мышления у моло-
дежи – это инвестиция в наше общее будущее. 

l И возвращаясь 
к вашей книге… 
Вы разработали 
для нее специаль-
ные игры. Почему 
это важно?
l Игры – лучший 
способ обучения для 
детей. Я специально 
включила интерак-
тивные задания, 
которые помогают 
закрепить экологи-
ческие знания. На-
пример, есть упраж-
нения, которые учат 
экономить воду или 
сортировать отхо-
ды. Такие задания 
– не развлечение, 
они направлены на 
то, чтобы ребенок 
вместе учителями, 
одноклассниками 
и родителями смог 
сразу же применить 
полученные знания. 
Уверена, что взаи-
модействие в семье 
играет важнейшую 
роль в формирова-
нии экологической 
культуры.

l Какую цель вы 
ставите перед со-
бой на будущее?
l Для меня очень 
важно, чтобы дети 
росли с осознанием 
своей роли в защите 
природы. Эта книга – 
только начало. 
Я стремлюсь сде-
лать экологическое 
образование частью 
нашей повседневной 
жизни, планирую 
расширять инициа-
тивы, направленные 
на сотрудничество с 
родителями, учителя-
ми и общественными 
организациями. Ис-
кренне верю, что мы 
сможем вырастить 
новое поколение, 
которое станет двига-
телем перемен. Моя 
книга «Uşaqlar üçün 
yaşıl biliklər» пока-
зывает, что забота о 
природе – не только 
взрослый, осознан-
ный выбор, но и на-
выки, которые можно 
и нужно прививать с 
раннего детства.

l Ваша передача недавно 
получила Energy Globe 
National Award. Что это 
значит для вас и вашей 
работы?
l Премия Energy Globe Award 
Azerbaijan стала для меня 
большой честью и признани-
ем важности работы в сфере 
устойчивого развития. Эта 
награда – одна из самых пре-
стижных в области экологии и 
устойчивого развития в мире, 

и я горжусь, что моя авторская 
программа удостоена такого 
признания. Вместе со мной в 
конкурсе участвовало около 
двух тысяч проектов из 
141 страны, и тот факт, что 
наш проект выделили среди 
них, подчеркивает его значи-
мость.
Для меня это не только личное 
достижение, но и возможность 
привлечь еще больше внима-
ния к вопросам, которые мы 

обсуждаем в рамках програм-
мы. Это вдохновляет рабо-
тать над продвижением идей 
устойчивого развития, искать 
новые решения и делиться 
ими с широкой аудиторией. 
Участие в международной ча-
сти премии – еще один шанс 
продемонстрировать всему 
миру, что Азербайджан вно-
сит заметный вклад в защиту 
окружающей среды и создание 
устойчивого будущего.

Недавно в Баку была пред-
ставлена книга «Uşaqlar üçün 
yaşıl biliklər» («Экологические 
знания для детей»). Автор – 
Лия Байрамова, эксперт в 
области устойчивого раз-
вития и коммуникаций. 
Ее деятельность связана с 
продвижением экологического 
образования и популяризаци-
ей устойчивого образа жизни. 
Первая книга автора – практи-
ческое пособие, нацеленное на 
обучение детей экологическим 
навыкам и формированию у 
них бережного отношения к 
природе. 
Мы побеседовали с Лией 
Байрамовой о ее книге и 
дальнейших планах в сфере 
экологического образова-
ния.
l В чем уникальность ва-
шей книги и что вы 
считаете самым важ-
ным в ней?
l Наше государство 
уделяет большое 
внимание эколо-
гическому обра-
зованию детей, 
и Азербайджан 
занимает лиди-
рующие позиции 
в регионе в этой 
сфере. В школах 
внедряются экологи-
ческие программы, 
проводятся мероприя-
тия, направленные на 
формирование у детей 
бережного отношения 
к природе. Именно 

осознавая важность данной 
темы, я и взялась за написа-
ние книги, которая, надеюсь, 
станет важным практическим 
пособием. 
Я постаралась осветить ключе-
вые аспекты устойчивого раз-
вития, причем сделала это мак-
симально доступным для детей 
языком. В книге затронуты 
такие темы, как зеленая эконо-
мика, энергоэф-
фективность, 
рацио-
нальное 

использование природных 
ресурсов, устойчивое строи-
тельство, зеленый транспорт и 
другие. А главная цель заклю-
чалась в том, чтобы показать 
детям, что экология – это не 
что-то абстрактное и далекое, 
а часть нашей повседневной 
жизни. Например, в книге на 
простых примерах разъясняет-
ся, как экономить воду или со-
ртировать отходы, – дети могут 

сразу применить полезный 
опыт.
l Вы уже почти два 

года ведете автор-
скую про-
грамму на 
телеканале 

CBC. Как 
это связано с 

вашей миссией?
l Да, моя програм-

ма «Устойчивость 
и развитие» выхо-

дит еженедельно на 
протяжении почти двух 

лет. Это единственная пере-
дача в регионе, полностью 

посвященная этой теме. Мы 
обсуждаем актуальные 
вопросы экологии, соци-
альной ответственности 
и устойчивого развития. 

Приглашаем на програм-
му экспертов, в том числе 

и международных, предста-
вителей бизнеса, активистов, 
чтобы поговорить не только 
о проблемах, но и о реальных 
решениях. Для меня эта пере-
дача – еще одна возможность 
донести до широкой аудитории 
необходимость менять подход 
к экологии и образу жизни.

Интерактивные 
задания

ШАГ К ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ 
БУДУЩЕМУ
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СПЕКТАКЛИ
Русский  драмтеатр
1 февраля – «Ночь в спальне Ека-
терины». Начало в 19:00
2 февраля – «Семь красавиц». 
Начало в 19:00
7 февраля – «Восемь любящих 
женщин». Начало в 19:00
8 февраля – «Чеховское ружье». 
Начало в 19:00
9 февраля – «Женитьба Белуги-
на». Начало в 19:00

Национальный драмтеатр
1 февраля – «Иблис и...». 
Начало в 19:00
2 февраля – «Шукрия». 
Начало в 19:00
3 февраля – «Белое-черное». 
Начало в 19:00
5 февраля – «Если бы женщины 
заговорили...». Начало в 19:00

6 февраля – «Манкурт». 
Начало в 19:00
7 февраля – «Ах, это долгий путь 
любви». Начало в 19:00
8 февраля – «Карабах наме». 
Начало в 19:00

Музыкальный театр
2 февраля – «Пятирублевая невеста». 
Начало в 19:00
6 февраля – «Застенчивая девушка». 
Начало в 19:00
7 февраля – «Человек человека». 
Начало в 19:00
8 февраля – «Аршин мал алан». 
Начало в 19:00

Театр О2
2 февраля – «Паника. Эволюция М». 
Начало в 18:00.
7 февраля – «Клуб анонимных 
алкоголиков». Начало в 19:30.

МУЗЫКА
Филармония
1 февраля – Концерт Азербайджан-
ского государственного симфониче-
ского оркестра имени Уз.Гаджибейли. 
Начало в 19:00
6 февраля – Концерт Азербайджан-
ского государственного камерного ор-
кестра имени Гара Гараева. 
Начало в 19:00
7 февраля – Концерт Азербайджан-
ского государственного симфониче-
ского оркестра имени Уз.Гаджибейли. 
Начало в 19:00

Международный Центр мугама
5 февраля – Концерт «Молниеносные 
следы искусства Гараева».  
Начало в 19:00
12 февраля – Концерт «Раст Дестгях».  
Начало в 19:00

Дворец Гейдара Алиева
1 февраля – Концерт Акшина Абдул-
лаева «Вечная любовь». Начало в 19:00
4 февраля – Концерт Полада Бюль-
бюльоглу. Начало в 19:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драматический театр
1 февраля – «Бременские музыканты». 
Начало в 12:00
2 февраля – «Дюймовочка». 
Начало в 12:00
8 февраля – «В гостях у сказки». 
Начало в 12:00
9 февраля – «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Начало в 12:00

Театр О2
8 февраля – «Мешок яблок». 
Начало в 14:00.
9 февраля – «Фантазеры». 
Начало в 14:00.

Роман «Всадник в ночи», 
повествующий о жизни ба-
кинских цеховиков и обна-
жающий социальные про-
блемы советского периода, 
вышел из печати в 1981 году 
вопреки господствовавшей 
в те времена цензуре. Книга 
сразу возымела ошеломля-
ющий успех – весь тираж 
в 30 тысяч экземпляров 
читатели буквально смели с 
полок книжных магазинов. 
Спустя почти полвека Натиг 
Расулзаде написал продол-
жение истории главного 
героя и назвал ее «Игра в 
покер». Газета «Каспий» 
задала несколько вопросов 
народному писателю.
l Как возникла идея 
написать продолжение 
книги «Всадник в ночи» 
спустя столько лет?
l В какой-то мере идея воз-
никла благодаря читателю, 
который не оставлял меня 
в покое все 40 с лишним 
лет со дня выхода книги в 
свет. Тогда огромный по 
нынешним временам тираж 
разлетелся за несколько 
дней, после чего были звон-
ки, письма (век интернета 
еще не наступил), встречи 
с читателями, случайные 
– на улицах, и все это про-
должалось, можно сказать, 
по сей день. Несколько 
месяцев назад я начал ра-
боту над новой книгой, ра-
ботал увлеченно, и только 
углубившись в материал, 
страниц через сорок вдруг 

осознал, что пишу 
продолжение судьбы 
своего героя, 
оставленного 
в 1981 году. 
И продолже-
ние это мне 
нравилось. 
Видимо, под-
сознательно, 
благодаря чи-
тательскому не-
прекращающемуся 
ожиданию книги 
«Всадник в ночи» у 
меня невольно верте-
лось в голове: а что будет 
дальше? Ведь я оборвал 
повествование на том месте, 
где могли бы разворачи-
ваться очень интересные 
события в жизни главного 
героя.
Кстати, это естественно 
и характерно для многих 
произведений, когда ав-
тор призывает читателя 
додумывать дальнейшую 
судьбу героя. Читатель 
закрывает книгу, но его не 
оставляют мысли о герое, 
о том, что с ним будет в 
дальнейшем. Что будет с 
феллиниевской Кабирией 
и многими другими геро-
ями литературы и кино, 
судьбы которых авторы 
преднамеренно не довели 
до финала? И вот при-
шло решение объединить 
«Всадника» с новым рома-
ном – «Игра в покер».
l После «Всадника в 
ночи» вы написали 
много других произве-
дений, но именно эта 

книга стала наибо-
лее востребованной 
у читателей. В чем 
ее феномен?
l В книге много собы-
тий, о которых умал-
чивалось в советское 
время, в век цензуры, 
это было как взрыв 
социальной бомбы для 
нашего общества. И, 
кстати, мне досталось 
от этого взрыва, потре-
пали нервы… В книге 
очень интересный ге-
рой, а ведь вся классика 
читается и перечиты-
вается ради героев, не 
ради сюжета, не ради 
идеи автора, с которой 
читатель уже знаком, 
а ради героев, которые 
интересны читателю 
как живые люди, как 
друзья и единомыш-
ленники, которые ни-
когда не надоедают.

ЧИТАТЕЛЬ ПОСТЕПЕННО 
ВОЗРОЖДАЕТСЯ
ЧИТАТЕЛЬ ПОСТЕПЕННО 
ВОЗРОЖДАЕТСЯ
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l Очень! Ведь с го-
дами, а тем более 
с десятилетиями, 
что прошли между 
этими двумя произ-
ведениями, автор 
приобрел жизнен-
ный и профессио-
нальный опыт, на 
смену импульсив-
ности приходит 
мудрость.
l Есть ли у ва-

шего героя про-

тотип, или он 
полностью вы-
мышлен?
l Любой герой худо-
жественного произ-
ведения вымышлен 
и в то же время 
имеет десятки про-
тотипов, в том числе 
самого автора. Из 
многих фрагментов 
создается главный и 
другие герои и пер-
сонажи.

l Молодежь стала мень-
ше читать по сравнению 
с советскими годами, 
когда почти в любом 
доме имелись книжные 
полки. Но не безнадеж-
но меньше, потому что, 
как я вижу, читатель по-
степенно возрождается, 
и это радует.
l В последние годы 
многие отдают пред-
почтение электрон-
ным, а также 
аудиокнигам, ко-
торые можно бес-
платно найти в ин-
тернете. Насколько 
это сказывается на 
деятельности писате-
лей? И с какими еще 
современными вызо-
вами сталкиваются 
представители этой 
профессии?
l Да, это в какой-то 
мере ущемляет матери-
альные интересы пи-
сателей, тиражи упали 
по сравнению с тем, что 
было 40-50 лет назад, 
но это веление времени. 
Дороги назад нет, и те-
перь надо стараться пи-
сать так, чтобы читатель 

– настоящий читатель, 
именно твой читатель – 
хотел бы держать твою 
книгу в руках, перели-
стать ее, поставить на 
свою книжную полку. 
Вот тогда это будет твоя 
писательская победа над 
всеми электронными 
и аудиовариантами. 
Кстати, что касается ау-
дио: актер, читая текст, 
передает свою индиви-
дуальность, навязывая 
ее читателю, чего, может 
быть, не хотел бы автор.
l В конце дилогии 
вы пишете: «И это 
все… Закройте кни-
гу, положите ее на 
полку. Вы будете ее 
перечитывать». Я 
впервые встречаю 
подобное.
l Это для особо нетерпе-
ливых читателей, кото-
рые, только начав книгу, 
любят заглядывать в 
конец: интересно, чем 
закончится?
l Есть ли что-то, над 
чем вы работаете в 
данный момент?
l Думаю, думаю, 
думаю…

Жизненный опыт, приобретенный вами за 
эти годы, повлиял на сюжет и содержание 
второй части?

Бытует мнение, что наша молодежь стала 
меньше читать. Вы согласны с этим? 

ВЫШЕЛ ИЗ ПЕЧАТИ 
РОМАН «ВСАДНИК 
В НОЧИ»...

...А СПУСТЯ ПОЧТИ 
ПОЛВЕКА 
НАПИСАНО 
ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ПОД НАЗВАНИЕМ 
«ИГРА В ПОКЕР»

Вышла в свет новая книга народно-
го писателя Азербайджана Натига 
Расулзаде – дилогия «Всадник в 
ночи. Игра в покер». Спустя много 
лет автор вернулся к своему герою. 

1981Г.В 



СМЕНА ТРЕНЕРОВСЛАВНЫЙ ПУТЬ
Австриец Ричард 
Траутман, главный 
тренер мужской 
сборной, был назна-
чен директором по 
результативности. 
Он будет куриро-
вать организацию 
и координацию 
деятельности наци-
ональных сборных 
во всех возрастных 
группах, а также 
продолжит работу 
в качестве главного 
тренера мужской 
сборной.
Эльхан Мамедов 
стал вторым глав-
ным тренером 
мужской сборной 
Азербайджана, а до 
того работал глав-
ным тренером мо-
лодежной сборной 
страны.
Польский специ-
алист Роберт 

Кравчик, ранее 
работавший глав-
ным и старшим 
тренером сборных 
Польши, Австрии 
и Бельгии, будет 

выполнять функции 
старшего тренера 
нашей мужской 

сборной. 
Должность глав-

ного тренера мо-
лодежной сборной 
страны доверена 
местному професси-

оналу 
Ру-
ста-

му 
Алим-

ли. 
Эмин Искендеров, 
работавший трене-
ром этой команды, 
назначен главным 
тренером юноше-
ской сборной.
В свою очередь 
японский специа-
лист Котаро Сасаки 
будет тренировать 
национальные сбор-
ные юношей и юни-
оров, обеспечивая 
их техническую 
и тактическую 
подготовку, со-
ответствующую 
современным 
стандартам.

ТРЕНЕРЫ 
ЖЕНСКИХ 

КОМАНД
Сотрудни-

чество с 

главным тренером  
женской сборной 
Рашадом Мамедо-
вым прекращено 
по обоюдному со-
гласию. Федерация 
поблагодарила его 
за заслуги и поже-
лала дальнейших 
успехов.
Француженка Ами-
на Абдуллатиф 
назначена главным 
тренером женской 
сборной. Имея 
тренерский опыт 
с 2006 года, ранее 
тренировала мо-
лодежную и юни-
орскую сборные 
Франции, в послед-
ние годы занимала 
должность зав-
кафедрой дзюдо во 
Французском наци-
ональном спортив-
ном институте. 
А немец Саша 
Херкенрат-Вимар 
назначен тренером 
женской нацио-
нальной сборной. 
Занимается тре-
нерской деятель-
ностью с 2016 года, 
неоднократно ста-
новился призером 
международных со-
ревнований, в том 
числе чемпионата 
Европы.
Комментируя но-
вые назначения, 
исполнительный 
вице-президент 
Федерации дзю-
до Рашад Расул-
лу отметил, что 
это важный шаг на 
пути к формиро-
ванию элитной ко-
манды, способной 
конкурировать на 
мировом уровне.
– Каждый из но-
вых иностранных 
специалистов 
представляет раз-
ные школы дзюдо, 
таким образом 
наши возможно-
сти использования 
передового опыта 
расширяются. Это 
создает благопри-
ятные условия и 
для развития мест-
ных тренеров. Мы 
уверены, что наш 
еще более усилен-
ный тренерский со-
став внесет ценный 
вклад в достижение 
целей, поставлен-
ных федерацией, – 
отметил он. 

Первый триумф 
независимой исто-
рии азербайджан-
ского дзюдо на 
Летних Олимпий-
ских играх при-
шелся на Игры-
2008 в Пекине, где 
Эльнур Мамедли 
(73 кг) взял золо-
тую медаль. На 
той же Олимпиаде 
другой наш дзю-
доист – Мовлуд 
Миралиев (100) 
стал обладателем 
«бронзы».
На лондонской 
Олимпиаде 2012 
года наши дзю-
доисты не смогли 
отличиться, а 
на Играх-2016 в 
Рио-де-Жанейро 
вновь завоевали 
две медали. В этот 
раз на олимпий-
ский пьедестал 
поднялись Рустам 
Оруджев (73) и 
Эльмар Гасымов 
(100), ставшие об-
ладателями сере-
бряных медалей.
На токийской 
Олимпиаде-2020 
в активе азербайд-
жанских дзюдо-
истов оказалась 
лишь одна «брон-
за» Ирины Кинд-
зерской (свыше 
78 кг).

ПАРИЖСКИЙ 
ТРИУМФ 
Наконец, на Олим-
пийских играх 
2024 года в Пари-
же азербайджан-
ские дзюдоисты 
добились наивыс-
шего успеха, впер-
вые завоевав две 
золотые медали. 
Триумфаторами 
стали Хидаят 
Гейдаров (73) и Зе-
лим Коцоев (100). 
Тогда же оба впер-
вые стали чемпио-
нами мира.
Стоит отметить, 
что прошлогодние 
успехи азербайд-
жанского дзюдо 
нельзя назвать 
случайными – их 
истоки кроются в 
2021 году, после 
неудачи на токий-
ской Олимпиаде. 
Именно тогда 

произошла смена 
руководства Феде-
рации дзюдо Азер-
байджана, после 
чего в нашем дзю-
до действительно 
произошли поло-
жительные сдвиги. 
Об этом может 
свидетельствовать 
ситуация, сложив-
шаяся в тот период 
с Зелимом Коцое-
вым. Перед токий-
ской Олимпиадой 
он считался одним 
из фаворитов в 
своем весе, но из-
за травмы не смог 
подняться на пье-
дестал. Прежнее 
руководство феде-
рации не помогало 
спортсмену в лече-
нии, Коцоев даже 
подумывал о за-
вершении карьеры. 
Как признавался 
потом сам Зелим, 
после смены руко-
водства отношение 
к спортсменам 
изменилось карди-
нально, а подход 
к тренировочному 
процессу стал го-
раздо более про-
фессиональным. 
Результаты не 
заста-
вили 
себя 
долго 
ждать – два 
члена сборной 
Азербайджана 
стали миро-
выми лидерами 
в своем весе, да и 
остальные заметно 
подтянулись.
Однако в нацио-
нальной федера-
ции не намерены 
почивать на лав-
рах, о чем свиде-
тельствуют недав-
ние изменения 
в тренерских шта-
бах сборных Азер-
байджана. 
В частности, при-
глашены высоко-
классные специа-
листы из 
Японии, Франции 
и Польши для ра-
боты с молодыми 
дзюдоистами, 
дабы обеспе-
чить смену 
поколений в 
националь-
ной ко-
манде.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ
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Дзюдо в Азер-
байджане – тра-
диционно один 
из ведущих ви-
дов спорта, ста-
бильно прино-

сящий в копилку 
национальной 

команды медали 
самого высоко-
го достоинства. 

НАШЕГО НАШЕГО 
ДЗЮДОДЗЮДО

Зелим 
Коцоев

Хидаят 
Гейдаров

Чемпион Азер-
байджана 2022 
года, чемпион 

мира 2024 
года, чемпион 

Летних
Олимпийских 

игр-2024

Четырехкрат-
ный чемпион 

Европы, 
чемпион мира 
2024 года, чем-

пион Летних 
Олимпийских 

игр-2024

Амина Абдуллатиф 

Саша 
Херкенрат-Вимар 


